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Ihr Autopartner im Revier

Bochum · Hanielstraße 10 ·  Tel.: 0234/938800
Dortmund · Hörder-Bach-Allee 2 · Tel.: 0231/516700
Gelsenkirchen · Grothusstraße 30 · Tel.: 0209/925880
Herne · Holsterhauser Straße 175 · Tel.: 02325/37280

www.autohaus-pflanz.de

*Monatliche Leasingrate inkl. Wartung und Verschleiß gemäß den Bedingungen des PEUGEOT optiway Service-
Plus-Vertrages. Ein unverbindliches Kilometerleasingangebot der PSA Bank Deutschland GmbH, Siemensstra-
ße 10, 63263 Neu-Isenburg, für den PEUGEOT 3008 Active+ PureTech 130, inklusive Überführungskosten: 279,- €  
(36 Monate Laufzeit/10.000 km p.a. Laufleistung). Das Angebot ist gültig für Privatkunden bei Vertragsabschluss bis 
30.06.2018. Widerrufsrecht gem. § 495 BGB. Nur solange der Vorrat reicht. Über alle Detailbedingungen informiert 
Sie gerne Ihr teilnehmender PEUGEOT Partner.
Kraftstoffverbrauch in l/100 km: innerorts 6,4; außerorts 4,9; kombiniert 5,4; CO2- Emission (kombiniert) in g/km: 
124. CO2-Effizienzklasse: B. Nach vorgeschriebenen Messverfahren in der gegenwärtig geltenden Fassung.

LEASING Abb. enthält Sonderausstattung.

€ 279,– mtl.1 für den PEUGEOT 3008 ACTIVE+ PURETECH 130

•  Echtzeit 3D-Navigationssystem
•  Rückfahrkamera mit 180° Umgebungsansicht
•  Sitzheizung

•  Leichtmetallfelgen 18“
•   Voll Digitales Kombiinstrument
•  2-Zonen-Klimaautomatik

0,- € ANZAHLUNG
INKL. ÜBERFÜHRUNGSKOSTEN 
INKL. GARANTIEVERLÄNGERUNG 
INKL. WARTUNG & VERSCHLEISS

Z.B. DER PEUGEOT 3008 COMPACT–SUV. 
IMPRESS YOURSELF. 
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L iebe Leser innen,  l iebe Leser, 

puuuuh. . .  Haben Sie auch so geschwitz  Ende Jul i /  An-
fang August? Das waren wirk l ich heft ige Temperatu-
ren,  d ie  wir in  den Sommerfer ien gar n icht  mehr ge-
wohnt s ind.  Mit  d ieser Ausgabe bef inden wir uns im 
Spätsommer und marschieren stramm auf den Herbst 
zu .  Wol len wir hoffen,  dass  uns noch ein paar weitere 
sonnige Tage vergönnt s ind,  denn dann lässt  es  s ich 
doch etwas e infacher arbeiten mit  dem Gedanken an 
e inen lauen Spätsommer-Feierabend. 

Nachdem unser Interview mit  K im Wi lde in  der letzten Ausgabe wie e ine 
k le ine Bombe eingeschlagen hat ,  haben wir d iesmal  mit  Robin Dutt  e inen 
erfolgreichen Fußbal l fachmann auf  unsere T ite lse ite platz iert .  Der neue 
VfL-Coach erwies s ich im Interview mit  unserem Mitarbeiter a ls  äußerst 
kompetenter,  intel l igenter und sympathischer Gesprächspartner.  Um es 
knapp zu sagen:  Dieser Tra iner passt  derzeit  perfekt  zu unserem Team von 
der Castroper Straße. 

Aber natür l ich g ibt  es  auch dieses Mal  wieder v ie le  andere spannende und 
unterhaltsame Themen in  unserem Stadtmagazin .  Ich wünsche Ihnen auch 
dieses Mal  wieder v ie l  Spaß beim Lesen und eine kurzwei l ige Unterhaltung 
mit  Ausgabe 20. 

Bitte n icht  vergessen:  Anregungen und T ipps immer wieder gerne an: 
info@wunderbar-market ing.de,  denn schöne Ideen und Dinge s ind bei  uns 
immer herz l ich wi l lkommen.

Glück Auf!

Ol iver Bartkowski  und das Team  
von bochum macht spaß

Oliver Bartkowski

Herausgeber
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Bang & Olufsen
im Quartier Bochum
A.Michaelis GmbH

Bang & Olufsen
Theaterpassage Essen
A.Michaelis GmbH

Hellweg 5-7 
44787 Bochum
T: 0234 - 530 59 80

Rathenaustr. 2 
45127 Essen
T: 0201 - 248 66 05

          PRESS PAUSE 
      AND PLAY

Willkommen zu Hause! 
An einem Ort, an dem 
sich Technologie 
nicht in den 
Vordergrund drängt, 
aber Ihre 
Aufmerksamkeit aus 
vielen guten Gründen 
verdient.
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SIMPLY CLEVER

Automobile Friedenseiche GmbH

Castroper Hellweg 109 | 44805 Bochum
Fon 0234 - 352914 | Fax 0234 - 9362186 www.automobile-friedenseiche.de

Ihr Skoda Partner für Bochum und Umgebung
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You say Tapas – we say Mezé! 
Im Yamas erlebst du die griechische Küche wie sie 
wirklich ist - mit authentischen Mezédes und 
erstklassigen Weinen in stilvollem Ambiente.  

Yamas mezé restaurant & weinbar 
Massenbergstr. 1 (Boulevard Bochum) 
44787 Bochum-Innenstadt 
 
Reservierung: www.yam.as . 0234-5309643    
 

	

IHR AUTOGLAS-PROFI IN BOCHUM

24-STUNDEN-ANNAHME

Herner Str. 152
44809 Bochum

Telefon: 0234 | 95082988
Telefax: 0234 | 95082987

E-Mail: info@scheibenprofi.com

Das
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innovative

”DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU””DECKENSCHAU”

Wattenscheider Hellweg 145 • 44867 Bochum
Telefon: 0 23 27 / 68 99 520

www.frieg-spanndecken.de

Dienstags und Donnerstags von 11:00 - 18:00 Uhr

Nie wieder die
Decke streichen!

DasDasDasDas

Montage in nur
einem Tag!

SIMPLY CLEVER

Automobile Friedenseiche GmbH

Castroper Hellweg 109 | 44805 Bochum
Fon 0234 - 352914 | Fax 0234 - 9362186 www.automobile-friedenseiche.de

Ihr Skoda Partner für Bochum und Umgebung



Bodegas Rioja  mit  neuen Seminaren

Andreas Krämer und sein Team der Bodegas Rioja 
b ieten in  regelmäßigen Abständen Weinseminare, 
sowohl  für den interess ierten Weinla ien,  a ls  auch 
für den Weinprof i ,  an.  In  schöner Umgebung set-
zen s ie  s ich mit  dem Thema Wein auseinander,  um 
langfr ist ig  e ine Steigerung Ihres Weingenusses zu 
haben.  Auf www.bodegas-r io ja .de kann man s ich un-
ter dem Reiter „Seminare“ über zukünft ige Termine 
informieren.

Urbanatix 2018

Die neue Show der bel iebten Urbanat ix  verspr icht 
Spektakuläres .  Die Termine stehen fest ,  aber das 
genaue Thema der neuen Show wird noch nicht 
verraten.  E ines können die Macher aber garan-
t iert  versprechen:  Die Zuschauer können s ich wie-
der auf  e in Spektakel  für d ie  ganze Fami l ie  freuen, 
vol ler Act ion,  Adrenal in  und großen Emotionen, 
mit  Tanz,  Art ist ik ,  Parcour,  BMX,  Akrobat ik  u .v.m. !  
Vom 31 .10.  b is  zum 18.11 .2018.  
Infos:  www. jahrhunderthal le-bochum.de

Hannibal  Center hat erneut Zuwachs

Das Hannibal  Center gehört  zu den bel iebtesten 
Einkaufmögl ichkeiten in  Bochum und kann s ich über 
mass ig Zulauf  n icht  beschweren.  Nach dem Einzug 
des Siemes Schuhcenters  ist  nun auch der TEDI 
Markt  auf  dem Gelände anzutreffen.  Das Hannibal 
Center präsent iert  mitt lerwei le  45 Shops und Ge-
schäfte auf  se inem weit läuf igen Gelände.

Neue Show im Varietè et  cetera

Das lange Warten hat  e in Ende!  Diesen Herbst  be-
grüßt das et  cetera nach fünf Jahren endl ich wieder 
Aaron a ls  Moderator auf  der Bühne.  Der Spezia l ist 
für Hypnose und Mental-Magie hat  es  aber mal  so 
r icht ig gut  drauf,  e in  ganzes Zelt  in  se inen Bann zu 
z iehen.  Neben atemberaubenden Darbietungen der 
internat ionalen Art isten sorgt  Aaron für verblüf-
fende Gedankenexper imente.  Vom 8.  September b is 
zum 4.  November ist  d ie  neue Show zu sehen.
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Movie Trip Show geht Richtung ausverkauft! 
Jetzt  Tickets  s ichern!

Die wunderbare Movie Tr ip Show aus dem Schauspiel-
haus ist  nach erfolgreichen fünf Jahren nun an neu-
er Wirkungsstädte im sensat ionel l  schönen Annel iese 
Brost  Musikforum zu sehen.  Neu interpret ierte F i lm-
musikk lass iker auf  höchstem Niveau präsent ieren Ol i-
ver Bartkowski  und Sven Bergmann.  Hits  aus F i lmen 
wie Peter Pan,  Miss ion:  Imposs ib le ,  James Bond,  Foot-
loose,  Grease,  König der Löwen u.v.m.  stehen auf  dem 
Programm. Als  Gastmusiker s ind u .a .  mit  dabei :  Pamela 
Falcon,  Jo Hartmann,  Jay Oh und vie le andere mehr. 
T ickets  unter :  www.reservix .de

3.  Bochumer Kreativ  Ral lye in der Planung

Die dr itte Ausgabe der Bochumer Kreat iv  Ral lye ist  in 
der Planung.  Erstmal ig  wird e in überregional  bekannter 
Künst ler im Rahmen der Ral lye auftreten.  Dieser hat 
a l lerdings e inen starken Bezug zu Bochum. Erste Infos 
g ibt  es  in  naher Zukunft  unter :  www.bochumer-krea-
t iv-ra l lye.de

Planetarium mit  neuen Shows

Spektakuläre Shows im Herbst  präsent iert  das Plane-
tar ium.  Nach der ausverkauften Premire von „Welcome 
to wonderworld“,  welche wegen der großen Nachfra-
ge auch am 30.11 .18 um 17:30 Uhr gezeigt  wird,  dürfte 
vor a l lem „Die Wunder des Kosmos“ für Begeisterung 
sorgen.  Dabei  handelt  es  s ich um eine exklus ive Pro-
dukt ion des Zeiss  Planetar iums Bochum. Er leben Sie 
d ie Schönheit  und Fasz inat ion der Mi lchstraße auch 
in  Farben,  d ie  unsere Augen gar n icht  sehen können 
und entdecken Sie den Kosmos auf  Wegen,  d ie  erst  d ie 
modernste Forschung eröffnet hat .  Al le  Termine unter : 
www.planetar ium-bochum.de

Bochumer Beatles  Fan Club mit  massivem Zulauf

Heft iger Zuwachs bei  den Bochumer Ruhrgebeat les , 
dem Bochumer Beat les  Fanclub.  Beim letzten Stamm-
tisch waren es fast  100 begeisterte Tei lnehmer und ein 
Ende scheint  n icht  in  Sicht  zu se in .  Der Vors itzende 
Norbert  F iedler ze igte s ich begeistert  und so ist  es  nur 
Recht,  dass  auch wir weiterhin über d ie Akt ionen der 
Ruhrgebeat les  ausführ l ich in  unserer Kolumne „Neues 
von den Ruhrgebeat les“  ber ichten. 

AUTODIENST
KFZ-MEISTER-

BETRIEB

Surenfeldstraße 11
44879 Bochum
Tel.: 0234 410666 
E-Mail: info@autodienst-preusser.com

Reparatur-Finanzierungs-Service

Jörg Preußer KFZ-Meister

WAHRER KFZ-SERVICE
Es gibt schicke Autohäuser. Aber lassen Sie sich nicht blenden. Beim Kfz-Service
zählen innere Werte. Gute Ersatzteile, ehrliche Arbeit. Beides gibt´s bei uns.

Manche sind reich an Geld.

Wir sind reich an
zufriedenen Kunden. 

 

www.autodienst-preusser.com



ROBIN DUTT–
DER NEU E VFL-TRA I NE R I M I NTE RV I EW

„Man muss e infach authentisch sein.“

Beinahe gleich a lt  bzw.  jung -  je  nach Perspek-
t ive -  seien die Personen auf  dem letzten Ti-
telbi ld  und auf  dieser aktuel len Ausgabe von 
bochum macht spaß.  Das bemerkt Robin Dutt 
schmunzelnd gleich beim Betrachten der vor-
herigen Ausgabe unseres Magazins.  Dennoch 
trennen Kim Wilde,  Jahrgang 1960 und den der-
zeit igen Trainer des VfL Bochum 1848,  Jahrgang 
1965,  beruf l iche Welten.  Die e ine,  Pop-Queen 
aus Großbritannien und in  Bochum oft  und ger-
ne gesehen,  der andere Fußbal ler und Trainer 
aus Leidenschaft  und seit  gut e inem halben Jahr 
Chef-Coach in  Bochum, der es  gemeinsam mit 
dem neuen Geschäftsführer Sport ,  Sebast ian 
Schindzielorz  und seinem Co-Trainer Heiko But-
scher zumindest  vorübergehend geschafft  hat , 
d ie  Geschicke des VfL wieder in  ruhige Fahr-
wasser zu lenken.  bochum macht spaß stel lt 
den in  Köln geborenen Fußbal lfachmann und 
derzeit igen Hoffnungsträger a l ler VfL-Fans vor 
und wirft  dabei  e inen besonderen Bl ick auf  den 
Menschen Robin Dutt .

bochum macht spaß
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Wenn Sie s ich er innern:  Was war Ihnen über Bo-
chum bekannt,  bevor man Ihnen das Angebot 
beim VfL machte?

Aus sport l icher Sicht  war mir natür l ich bekannt, 
dass  der VfL Bochum ein Tradit ionsverein ist ; 
er steht für Fußbal l  pur,  der in  e iner Region 
zwischen zwei  „Großmächten“ seine Posit ion 
sucht ,  mit  harter Arbeit ,  d ie  auch zur Geschich-
te des Ruhrgebiets  passt .  Außerdem weiß auch 
e in im Schwabenland Aufgewachsener,  für was 
das Ruhrgebiet  steht .  Der Bergbau hatte und 
hat  immer noch eine große Bedeutung hier in 
d iesem Bal lungsgebiet ,  welches das Revier ja 
auch ist .  Die Menschen hier stehen a lso vor 
ganz e igenen Herausforderungen.

Welche Eindrücke s ind,  seitdem Sie nun schon 
ein halbes Jahr hier in  Bochum leben und arbei-
ten,  h inzugekommen?

Sehr v ie le  sogar.  Seitdem ich mich dazu ent-
schieden habe,  d irekt  am Puls  d ieser Stadt zu 
wohnen,  und ich wohne wirk l ich mittendr in ,  be-
kommt man zwischen den sport l ichen Einheiten 
a l les  mit ,  egal ,  ob das nun Bochum Total  oder 
Bochum Kul inar isch ist  und man lernt  ganz 
nebenbei  zwangsläuf ig d ie Menschen dieser 
Stadt näher kennen.  Außerdem kann ich,  den-
ke ich,  e in  ganz gutes Urtei l  abgeben über d ie 
h ier ansäss igen Gastronomen,  wei l  ich ja  ohne 
Fami l ie  h ier b in und sechs Tage in  der Woche 
nicht  nur zum Stammital iener gehen möchte, 
sondern l ieber v ie l  ausprobiere.  Ich denke,  was 
nach e inem halben Jahr für e inen Auswärt igen 
in  Bochum aufzusaugen ist ,  habe ich auch auf-
gesaugt .  Ich f inde hier sehr aufgeschlossene, 
freundl iche und bodenständige Menschen vor, 
sowohl  im Verein,  a ls  auch in  der Stadt .  Stand 
jetzt  fühle ich mich sehr wohl  h ier.

Wie lange haben Sie überlegen müssen,  b is 
Ihre Entscheidung fest  stand,  nach Bochum zu 
kommen?

Nicht sehr lange,  da ich vorher schon Kontakt 
zum Heiko (Anm. d .  Verf. :  Heiko Butscher,  der 
Co-Trainer)  hatte,  den ich aus der gemeinsa-
men Freiburger Zeit  kenne.  Inhalt l ich war Bo-
chum für mich immer e in Thema,  auch a ls  ich 
noch in  Freiburg oder in  Bremen tät ig war, 
denn wir waren da ja  auch te i lweise sport l iche 
Gegner.  Als  ich ohne Job war,  wurde das Thema 
Bochum dann konkreter,  a l lerdings standen ja 
noch die Gespräche mit  der sport l ichen Ge-
schäftsführung und dem Aufs ichtsrat  an.  Als 
das a l les  geklärt  war,  musste ich gar n icht  lan-
ge überlegen.

Als Trainer muss man ja  häuf ig den Arbeits-
platz  wechseln.  Sind Sie jemand,  der gut damit 
k lar kommt?

Ja,  ich komme eigent l ich schon damit  k lar, 
aber je  ä lter man wird,  fä l l t  e inem die Trennung 
von Fami l ie  und Freunden ein b isschen schwe-
rer.  Wenn man jünger ist ,  dann ist  man zu a l len 
Schandtaten bereit  und macht Al les  mit .  Dieses 
Mal  habe ich aber ganz deut l ich gesagt ,  dass 
ich an sechs Tagen in  der Woche rund um die 
Uhr für den VfL da b in .  An e inem Tag in  der Wo-
che entscheide ich a l lerdings,  wie ich ihn ver-
br inge und da ich n icht  erwarten kann,  dass  d ie 
Fami l ie  und Freunde immer dann zu mir nach 
Bochum kommen,  so werde ich d iese Zeit  so-
mit  bei  ihnen verbr ingen.  Die Fami l ie  und die 
Freunde bedeuten mir heute immer mehr und 
darauf möchte ich auf  gar keinen Fal l  verz ich-
ten.  Ansonsten komme ich schon gut damit  k lar, 
wei l  mein Beruf  mir sehr v ie l  Spaß macht und 
ich dar in aufgehe.  Die sechs Tage,  d ie  ich h ier 
lebe,  genieße ich,  auch,  wei l  das Team, mit  dem 
ich h ier arbeite,  zwischenmenschl ich sehr gut 
mite inander harmoniert .

SHOW Do.-Sa. 20.00 Uhr, So. 19.00 Uhr

0234
13003

08. SEPT. – 04. NOV. 2018

WWW.VARIETE-ET-CETERA.DE Herner Str. 299 | Bochum

TICKETSab 20,- EUR



Sind bei  Ihren Entscheidungen für e ine Tät igkeit 
ausschl ießl ich sport l iche Erwägungen von Bedeu-
tung oder muss das Gesamtpaket,  a lso z .B.  d ie 
Menschen im Verein und der Ort,  a lso z .B.  eher 
Großstadt-  a ls  Dorfverein,  passen?

Hier lasse ich mich re in von Emotionen le i-
ten,  sport l iche Emotionen,  aber auch zwischen-
menschl iche.  Für mich waren nicht  Vertragslauf-
zeit  oder Einkommen wicht ig ,  n icht  erste,  zweite 
oder dr itte L iga,  n icht  Deutschland oder Ausland. 
Für mich war wicht ig ,  welche Werte der Verein 
sport l ich lebt .  und das Umfeld,  in  dem ich mei-
nen Lebensmittelpunkt  zukünft ig habe.  Das muss 
zu mir persönl ich passen.  Natür l ich muss ich auch 
die sport l ichen Z ie le ,  d ie  der Verein hat ,  für mich 
a ls  real is ierbar ansehen.  Die Angebote in  den letz-
ten 18 Monaten,  bevor ich zum VfL kam, erfül l ten 
diese Kr iter ien n icht .  Es  spr icht  für Bochum, dass 
h ier das Gesamtpaket anscheinend für beide Sei-
ten gepasst  hat .

Wie entspannt ist  e in sechs Tage rund um die Uhr 
für den VfL lebender Robin Dutt ,  wenn er mal  län-
ger Freizeit  hat?

Hier in  Bochum ist  immer e in gutes Abendessen 
mit  e inem interessanten Gesprächspartner bei 
e inem Glas Wein oder im Sommer e inem kühlen 
Fiege für mich entspannend.  Außerdem habe ich, 
wenn ich e in ige Tage länger fre i  habe,  e inen Rück-
zugsort  im Al lgäu.  Da lasse ich dann die Seele 
baumeln,  genieße die Natur,  mache ein b isschen 
Sport ,  Mountainbik ing zum Beispie l .

Wie schaffen Sie es ,  mit  den unterschiedl ichen 
Spielercharakteren fert ig zu werden,  d ie ja  zudem 
auch oft  noch aus vie len unterschiedl ichen Kul-
turkreisen stammen?

Wenn man s ich a ls  Mensch für den anderen Men-
schen interess iert ,  dann ist  das überhaupt kein 
Problem. Wo kommt er her? Warum denkt er so? 
Und wenn der andere merkt ,  dass  man s ich für 
ihn interess iert ,  dann funkt ioniert  das auch an-
dersherum. Als  Tra iner hast  du a l lerdings ca.  40 
Menschen,  Mannschaft  und Staff,  d ie  du begle iten 
musst .  Wenn man dann mal  d ie  Zeit  hochrechnet, 
d ie  für jeden Einzelnen für t iefgreifende Gesprä-
che übr ig ble ibt ,  dann ist  das verschwindend ge-

r ing.  Der e ine Spieler beklagt  das ,  dem anderen 
re icht  das ,  dem nächsten ist  das immer noch zu 
v ie l  Gespräch.

Und wie gehen Sie mit  der Erwartungshaltung und 
dem Erwartungsdruck durch den Verein und den 
Fans der ehemals  „Unabsteigbaren“ um?

Ich denke,  man muss da e infach authent isch sein . 
Als  junger Tra iner hat  man vie l le icht  zu oft  den 
Betei l igten nach dem Mund geredet und Erwar-
tungen geweckt ,  d ie  n icht  erfül l t  werden konn-
ten.  Man muss verstehen,  wo Erwartungshaltun-
gen herkommen und dann seine persönl ichen 
Einschätzungen dazu sachl ich e inbr ingen,  ohne 
den anderen vor den Kopf zu stoßen.  Selbst  d ie 
Einschätzungen der Fans des VfL s ind doch,  wenn 
ich das r icht ig sehe,  sehr unterschiedl ich.  Da gibt 
es  den Tei l  der Bochums Platz  in  der Bundesl iga 
s ieht ,  e in  anderer ist  schon froh,  wenn der VfL 
n icht  in  d ie  3.  L iga abrutscht .  Wieder andere,  und 
das halte ich für real ist isch,  wünschen s ich,  dass 
der VfL s ich dauerhaft  unter den 25 besten Verei-
nen Deutschlands etabl ieren sol l te .  In  der Saison 
sol l te der Platz  des VfL im oberen Tei l  der Tabel le 
se in ,  wenn Al les  gut  läuft ,  hängt auch e in Jahr in 
der 1 .  L iga dr in .  Das ist  auch meine Haltung.  Man 
wird a ls  Tra iner n icht  besser dadurch,  dass  man 
sagt ,  man muss unbedingt in  der 1 .  L iga spie len 
oder man bef inde s ich kurz  vor der 3.  L iga.  Mir 
geht es  eher um eine sachl iche Betrachtung der 
Dinge.

Was ist  Ihr b isheriger Eindruck von der Haltung 
der Fans des VfL Ihnen gegenüber?

Da habe ich erst  e inmal  e in d irektes Er lebnis  im 
Stadion gehabt,  a ls  d ie  Ostkurve gerufen hat :  „Wir 
wol len den Tra iner sehen“.  E inerseits  hat  mich das 
posit iv  berührt ,  andererseits  weißt  du,  d ie  Kurve 
gehört  den Spielern.  Ansonsten er lebe ich n ichts 
Negat ives ,  eher das Gegentei l .  Aufgrund dessen, 
dass  s ich d ie Zuschauerzahl  in  der Rückrunde von 
ca.13.000 auf zum Schluss  über 20.000 gesteigert 
hat ,  fasse ich das mal  a ls  posit ives Feedback auf 
unsere gemeinsame Leistung auf.  Bele id igungen 
hat  es  b isher noch nicht  gegeben,  aber wir haben 
ja  auch noch nicht  so oft  ver loren.  Vie l le icht  sol l-
te man mir d ie  Frage nochmal  stel len,  nachdem 
wir dreimal  in  Folge n icht  gewonnen haben.  Den 
höchsten Wertschätzungsgrad von Umfeld und 
Verein kannst  du bekommen,  so wie ich es in  Frei-
burg er lebt  habe,  wenn es überhaupt keine Fra-
ge ist ,  auch wenn du von der 1 .  L iga in  d ie 2 .  ab-
steigst ,  ob du Tra iner b le ibst .  Da gehen a l le  e inen 
gemeinsamen Weg und wenn ein Fehler gemacht 
worden ist ,  dann wird das gemeinsam analys iert . 
Wenn der Tra iner heute e ine schlechte Aufstel lung 
gewählt  hat ,  dann wird er das morgen wieder bes-
ser machen.  Diese Art  von Wertschätzung ist  aber 
natür l ich n icht  von Anfang an da,  sondern baut 
s ich erst  im Laufe der Zeit  auf.
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Was st immt Sie derzeit  rundum zufr ieden beim 
VfL,  wo sehen Sie Bereiche,  in  denen Sie noch Ihre 
Vorstel lungen umsetzen müssen?

Die Zufr iedenheit  ist  aktuel l  sehr groß,  was das Ta-
gesgeschäft  mit  den Gremien,  a lso auch der Ge-
schäftsführung,  angeht .  Das s ind perfekte Part-
ner,  wei l  s ie  e inerseits  d ie  L in ie  vorgeben und 
andererseits  das Gefühl  vermitteln ,  dass  s ie  per-
sönl iche Meinungen anderer wertschätzen.  Das 
ist  für mich a ls  Tra iner wicht ig .  In  der Außendar-
stel lung empfinde ich den Verein a ls  sehr posit iv, 
auch dar in ,  wie d ie Spie ler s ich nach außen prä-
sent ieren.  Zudem haben wir es  noch nicht  an d ie 
große Glocke gehängt,  aber v ie l le icht  ist  es  schon 
jemandem aufgefal len,  dass  es  unter mir b isher 
kein e inz iges n icht-öffent l iches Tra in ing gegeben 
hat  (Anm. d .  Verf. :  Und a l le  Tra in ingseinheiten ha-
ben zu der Zeit  stattgefunden,  zu der s ie  auch an-
gekündigt  waren!) ,  dass  a l le  Tra in ings öffent l ich 
zugängl ich s ind.  Das ist  e ine bewusste Entschei-
dung,  auch wenn ich n icht  ausschl ießen mag,  dass 
in  der Zukunft  das e ine oder andere Tra in ing e in-
mal  n icht  öffent l ich sein wird,  gerade auch wegen 
des Standortes Bochum. Fußbal l  pur bedeutet  h ier 
auch Fußbal l  zum Anfassen!  Absolut  erst l igareif 
ist  d ie  Infrastruktur bei  VfL.  Ich habe hier draußen 
drei  Top-Tra in ingsplätze nur für d ie Prof imann-
schaft  p lus  das Stadion.  Das hatte ich n icht  in  je-
der Erst l igamannschaft .  Das ist  absolut  top und 
ebenso das Zwischenmenschl iche im engen Kreis 
mit  den Betreuern,  Phys ios und Analysten ist  aus-
gezeichnet .  Da geht man auch gemeinsam gerne 
zu Bochum Kul inar isch und tr inkt  e in Glas  Wein zu-
sammen,  über d ie re ine Arbeitszeit  h inaus.

Wie stehen Sie zur Ausgl iederung der Prof i-Abtei-
lung des VfL Bochum in e ine KGaA?

Ich möchte mich vereinspol i t isch a ls  Tra iner n icht 
zu e iner Ausgl iederung äußern.  Als  Tra iner stel le 
ich mich aber 100%-ig h inter den Verein,  wenn 

er den Weg der Ausgl iederung geht .  Für mich a ls 
Tra iner ist  v ie l  mehr wicht ig ,  ob die Werte,  für d ie 
e in Verein steht ,  mit  der Ausgl iederung beste-
hen ble iben.  Wenn ich das r icht ig beobachte und 
einschätze,  dann werden in  Bochum diese Werte 
weiterhin n icht  nur gelebt ,  sondern auch weiter 
entwickelt ,  in  e iner Fußbal l-Landschaft ,  d ie  s ich 
kur ioserweise immer weiter vom eigent l ichen 
Spielfe ld entfernt .  Es  werden vie le Dinge heute 
a ls  hauptsächl ich betrachtet ,  d ie  e igent l ich ne-
bensächl ich s ind.  Der VfL scheint  mir,  wenn ich 
das in  der kurzen Zeit  r icht ig e inschätzen kann, 
den r icht igen Weg gewählt  zu haben.

Am Ende nach vorne gebl ickt:  Werden Sie noch 
beim VfL sein,  wenn der Verein wieder da ist ,  wo 
er h ingehört ,  in  der 1 .  L iga?

Das weiß ich le ider n icht ,  wei l  ich ja  n icht  mit  Si-
cherheit  sagen kann,  wann der Verein wieder in 
der 1 .  L iga spie lt  und wenn er da spie lt ,  s ind die 
Konstel lat ionen ja  wieder völ l ig  andere.  Dann ist 
auch wieder mehr Geld im Topf und der Verein 
tr i fft  neue,  auch personel le  Entscheidungen und 
da ich,  wie gesagt ,  n icht  weiß,  ob und wann der 
VfL wieder e in Erst l ig ist  se in wird,  kann ich d ie 
Frage le ider n icht  oder nur so beantworten.

David Wienand

• Zertifizierter Werkstattservice
• Wartung und Inspektion
• HU (durch den TüV-Nord)
• Direktannahme
• Karosseriewerkstatt
• Reifenservice und Einlagerung
• Unfallservice / Pannenhilfe
• Klimaanlagenservice
• Hol-und Bringservice
• LPG- und CNG-Werkstatt
• Neuwagenverkauf
• Gebrauchtwagenverkauf
• u.v.m.

Autohaus

Friedrich Frohn Gmbh & Co. KG
Dieselstr. 2 · 44805 BO ·  Tel. (0234) 8 57 51
www.auto-frohn.de · info @auto-frohn.de

65 Jahre Volkswagen-Kompetenz

Volkswagen

Service
Nutzfahrzeuge

Dein Autohaus.

BUSINESS
PARTNERService
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Damit  Ihre Chrysa-
nthemen im Herbst  be-
sonders ansprechend 
und wohlwol lend blü-
hen,  sol l ten a l lzu-
dichte Blütenansätze 
ausgedünnt werden. 
Zwicken Sie e infach 
e in ige Knospen mit 
den Fingern aus .  Lässt 
man jewei ls  nur e ine 
Knospe pro Tr iebende 
stehen,  so werden die 
Blüten besonders groß 
und üppig und e iner 
wunderbaren Entwick-
lung sol l te n ichts  mehr 
im Wege stehen.

Gartenarbeit  im Spätsommer

Wenn der Sommer s ich dem Ende neigt ,  wird es  an der Zeit ,  d iesen für den Herbst  f it  zu machen.  Unser 
Kol lege Manfred L inken hat  daher e in paar nütz l iche Tipps für Sie zusammengestel lt .  Viel  Spaß mit  Tei l  3 
unserer k le inen Gartenpflege-Reihe. 

Wie auch beim Rasenmähen sol l te man einen trüben Tag nutzen,  um Gehölzer 
im Garten e in letztes Mal  so r icht ig in  Form zu br ingen.  So wird vermieden,  dass 
beispie lsweise d ie außenl iegenden Blätter e ines Buchsbaums einen Sonnenbrand 
er le iden.  Außerdem sol l te vermieden werden,  dass  ins  a lte Holz  geschnitten 
wird,  sonst  g ibt  es  kahle Stel len. 

Düngen Sie Rosenbeete nach der Blüte e in letztes Mal  in  d iesem Jahr.  Verwenden 
Sie dafür mögl ichst  e inen kal iumhalt igen,  mineral ischen Dünger,  a l lerdings sol l te 
d ie Erde um den Rosenstock vorher gelockert  werden,  somit  kann die Feucht ig-
keit  gut  zu den Wurzeln durchdr ingen.  Ab Ende September sol l te dann auf  das 
Düngen verz ichtet  werden,  damit  es  bei  unausgereiften Tr ieben im Winter n icht 
zu Frostschäden kommt.

Bei  s inkenden Temperaturen sol l te der Rasen auf  e ine Höhe von ca.  fünf  Zen-
t imetern gemäht werden.  Ist  das Gras länger,  so kann es faulen,  ist  es  zu kurz , 
fehlt  den Wurzeln e in Kälteschutz .  Bereits  heruntergefal lenes Laub lässt  s ich 
prakt ischerweise gle ich mit  aufmähen,  schl ießl ich fördert  es ,  wenn es zu lange 
l iegen ble ibt ,  ebenfal ls  e ine unerwünschte Fäuln is .  Diese schwächt den Rasen 
und er wird anfäl l iger für unangenehme Pi lzkrankheiten,  d ie  dann wiederum nur 
schwerl ich in  den Griff  zu bekommen s ind. 

Je nach Witterung ver l ieren die ersten Laubbäume bereits  ab Ende September 
ihre Blätter,  daher mein T ipp:  Decken Sie Ihren Gartenteich frühzeit ig  mit  e inem 
Laubschutznetz  ab,  damit  das Laub nicht  in  den Teich fä l l t  und ihn mit  Faul-
schlamm anreichert .  Ausserdem sol l ten Sie d ie Zuläufe für das Wasser und die 
Pumpe rein igen,  dann ist  der Teich für den nächsten Sommer fast  schon wieder 
f i t . 

TIPPS FÜ R D EN PRACHTVO LLE N G A RTE N –
TE IL  3

BUCHSBÄUME

RASEN

TEICH 

ABDECKEN

ROSEN

CHRYSAN-

THEMEN

Anzeige 2 spaltig, z.B. vierfarbig, 90b x 90h mm

Massenberger Str. 6 | 44787 Bochum | Tel. 234 91 29 880
www.juweliermichael.de
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TERENCE HILL  – 
ZWEI  FÄUS TE KE HR EN ZUR ÜCK !

Ein Leben lang verehrt  der Autor dieser Zei len Terence Hi l l  und Bud Spencer.  Am 23.  August , 
zur Premiere des neuen Fi lms von Terence Hi l l ,  „Mein Name ist  Somebody“,  hatte ich endl ich die 
Mögl ichkeit ,  Terence Hi l l  persönl ich zu treffen.  Es  gab an diesem Tag gleich zwei  Premierenfei-
ern im Ruhrgebiet .  E ine um 18 Uhr mit  rotem Teppich und der Mögl ichkeit  zu e inem Interview in 
der wundervol len Essenener L ichtburg und später dann um 19:30 Uhr im Bochumer UCI Kino mit 
e inem Fotoshooting vor dem Fi lm,  welcher in  Bochum gleich in  mehreren Sälen l ief.  Terence Hi l l 
st ieg vor der Essener L ichtburg unter dem Jubel  von knapp 500 Menschen aus e inem dunklen 
Van aus und gab s ich sofort  der Menschenmasse hin.  Mario Girott i  a l ias  Terence Hi l l  nahm s ich 
a l le  Zeit  der Welt  für Fotos und Autogramme. 

Das folgende Interview konnten wir auf  dem roten Teppich führen,  a ls  es  für e inen kle inen Mo-
ment etwas entspannter war.  Aufgrund seiner deutschen Vergangenheit  (aufgewachsen in  der 
Nähe von Dresden,  seine Mutter ist  e ine Deutsche),  beantwortete Mario die Fragen komplett 
in  deutsch.

Mario,  Sie  kehren mit  79 Jahren mit  dem Fi lm 
„Mein Name ist  Somebody“ nach vielen,  v ie len 
Jahren wieder auf  die Kinoleinwand zurück.  Haben 
Sie denn tatsächl ich damit  gerechnet,  noch einmal 
e ine solche Euphorie in  Deutschland auszulösen?

Das ist  a l les  wunderbar,  wirk l ich wunderbar.  Bud 
und ich waren in  Deutschland sehr erfolgreich, 
aber nach so v ie len Jahren so e in Empfang,  das 
ist  unglaubl ich,  ich b in sehr gerührt .  Es  ist  in  a l-
len deutschen Städten so.  Es  ist  fantast isch und es 
bewegt mich sehr. 

Waren Sie aufgeregt nach Deutschland zurückzu-
kehren?

Ich b in ja  öfter mal  in  Deutschland,  auch in  meiner 
Heimatstadt .  Dort  g ibt  es  jähr l ich e in großes Te-
rence Hi l l  und Bud Spencer Treffen.  Ich b in gerne 
hier,  vor a l lem im Ruhrgebiet .  Die Menschen s ind 
h ier besonders offen und herz l ich.  Es  gab nie Pro-
bleme und ich fühle mich aufgrund meiner Her-
kunft  dem Land und den Menschen ohnehin sehr 
nah. 

Können Sie s ich noch an Ihren letzten Besuch in 
Essen er innern?

Ja,  ich habe Ende der 70er Jahre mit  Bud Spencer 
e inen Fi lm in  der L ichtburg vorgestel l t .  Damals 
war es  noch vie l  schl immer a ls  heute ( lacht) . 
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Gleich stel len Sie Ihren Fi lm auch noch dem Bo-
chumer Publ ikum vor.  Was wissen Sie von der 
Stadt?

Ich kenne mich im Fußbal l  gut  aus und weiß,  dass 
neben Bochum auch Dortmund und Schalke spie-
len.  Bochum spie lt  mitt lerwei le  in  der zweiten 
L iga.  (Anmerkung des Autors :  Bei  der Premiere 
im UCI trägt  Terence später d ie ganze Zeit  e inen 
BVB-Schal  um den Hals .  Schäm´Dich,  Terence : ) 

Hat es  Sie vie l  Kraft  gekostet  diesen Fi lm zu ma-
chen?

Mit fast  80 Jahren ist  das natür l ich anstrengend, 
aber wir hatten e in super Team und es hat  s ich ge-
lohnt . 

Vielen Dank für die Zeit .

Nein,  ich habe zu danken.  Danke,  dass  ihr gekom-
men seid . 

Später s igniert  Terence Hi l l  uns noch die Pres-
sehefte und den Fans DVDs und Blu-rays.  In  der 
L ichtburg und im UCI spr icht er vor dem Fi lm gut 
gelaunt zu den Fans und Zuschauern.  Der Fi lm hat 
natürl ich nicht mehr vie l  mit  den a lten „Prügel-
streifen“ zu tun.  Ein paar Er innerungen gibt  es , 

insgesamt handelt  es  s ich aber um einen Fi lm,  der 
vor a l lem das gegenseit ige Verständnis  und das 
Zwischenmenschl iche in  den Mittelpunkt stel lt . 
Der Fi lm ist  sehenswert  und auch Regie und Dreh-
buch gehen auf  sein Konto.  Eine bemerkenswerte 
Leistung!
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BLACKOUT IN B OCHUM

Silvia Cabel lo im Interview.  Die 
Chefin des Varietè et  cetera gab 
im Interview nicht nur Auskunft 
über die neue Show „Blackout – 
Schlaf  los!  in  Bochum“,  sondern 
auch über die gute Küche und die 
neue Show von Esther Münch.

SPECI
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Frau Cabel lo,  kaum l iegen die Feier l ichkeiten 
zum 25-jähr igen Jubi läum hinter Ihnen,  da geht 
es  für Sie auch schon wieder in  die Herbst/Win-
ter Saison.  Was dürfen wir von der neuen Show 
„Blackout“ erwarten?

Bei  der Show „Blackout – Schlaf  los !  in  Bochum“ 
gibt  es  nach fünf Jahren endl ich e in Wiedersehen 
mit  dem Hypnotiseur Aaron.  Er hat  früher schon 
ein ige Male sehr erfolgreich durch unsere Va-
r ieté-Show geführt .  Diese Mischung aus verblüf-
fender Mental-Magie,  wunderbarer Art ist ik  und 
e indrucksvol ler Hypnose unterscheidet s ich sehr 
von unseren anderen Shows.  Die Gäste staunen, 
grübeln,  s ind skept isch und vor a l lem -  s ie  lachen 
herzhaft .  Natür l ich g ibt  es  neben Aaron auch her-
vorragende Akrobaten zu sehen,  u .a .  am Tuch,  mit 
Hula-Hoop-Reifen und auf  Rol lschuhen.

Hypnose und Mental-Magie!  Wurden Sie schon 
einmal  hypnotis iert?

Ja,  ich war auch e inmal  bei  ihm auf der Bühne.  In 
der Hypnose war ich so t iefenentspannt,  dass  ich 
gar n ichts  tat  und den Anweisungen von Aaron 
nicht  folgen konnte.  Für mich war es  aber trotz-
dem sehr angenehm.

Wir dürfen a lso davon ausgehen,  dass  das Publ i-
kum mit  e inbezogen wird?

Aber natür l ich!  Jeden Abend lädt  Aaron die Gäste 
e in ,  auf  d ie Bühne zu kommen und s ich hypnot is ie-
ren zu lassen.  Niemand wird gezwungen,  a l les  ist 
fre iwi l l ig  und die Plätze auf  der Bühne fül len s ich 
meistens sehr schnel l…

Mal ehrl ich,  wie schwer ist  es ,  e in solch hochwer-
t iges Programm immer wieder neu und attrakt iv 
für das Publ ikum über so vie le Jahre aufzustel len?

Das ist  n icht  e infach.  Wir s ind sehr glückl ich,  den 
hervorragenden Regisseur Sammy Taval is  an unse-
rer Seite zu haben.  Er kreiert ,  in  Absprache mit  uns 

und dem jewei l igen Ensemble,  immer wieder neue 
Show-Konzepte.  Mal  g ibt  es  e in ausgeklügeltes 
Skr ipt  und die Künst ler spie len neben ihren art is-
t ischen Darbietungen eine r icht ige Rol le  in  e iner 
Geschichte,  e in  anderes Mal  steht e in best immtes 
Thema im Vordergrund (wie jetzt  bei  der Hypnose) 
und die Art isten bi lden gemeinsam visuel le  Szenen 
und Überle itungen.

Bei  Ihnen wird ja  n icht nur die Unterhaltung auf 
der Bühne großgeschrieben,  sondern auch der 
Bereich der Gastronomie.  Für diesen s ind Sie im 
kompletten Ruhrgebiet  bekannt,  denn die Speisen 
verfügen über e ine hervorragende Qual ität .  War 
das zu Beginn Ihrer Arbeit  vor 25 Jahren direkt  so 
geplant oder war das Al les  e in schleichender und 
s ich selbst  f indender Prozess?

Das war e in langer Prozess .  Vor 25 Jahre gab es bei 
uns im Tourneezelt  nur Bratwurst  und Ofenkartof-
feln .  Als  wir dann den festen Bochumer Standort 
hatten,  arbeiteten wir zuerst  mit  e inem Caterer 
zusammen,  der das Essen anl ieferte.  Vor 10 Jah-
ren haben wir dann groß invest iert ,  e inen e igenen 
Küchentrakt  angebaut und mit  unserem ersten 
Küchenchef den Betr ieb gestartet .  Inzwischen ist 
d ie  Qual i tät  sehr gewachsen und wir haben vier 
Köche,  sowie e in großes Serviceteam, welche s ich 
jeden Abend um das Wohl  unserer Gäste kümmern.

Wird es auch in  diesem Jahr wieder e ine Si lvester-
gala  geben?

Natür l ich,  das ist  für uns e ine der wicht igsten Ver-
anstaltungen des Jahres .  Wir haben sogar e in ige 
Gäste,  d ie  jedes Jahr den Mix aus Show,  exquis i-
tem Büffett  und Party mit  DJ genießen und immer 
wieder mit  uns ins  neue Jahr rutschen.

Ist  Esther Münch in  dieser Saison auch wieder mit 
von der Part ie  und wenn ja ,  mit  was für e inem Pro-
gramm?

Esther Münch zeigt  im Herbst  und Winter bei  uns 
d ie Soloprogramme „Kamann machen“,  „Am bes-
ten Wal l i “  und „Wal l is  wi lde Weihnacht“  und wir 
freuen uns sehr darauf im Herbst  2019 endl ich 
wieder e in Var ieté-Programm mit  ihr präsent ieren 
zu können.  Dann ist  s ie  im Kreise ihrer L iebl ingsa-
krobaten zwei  Monate am Stück auf  unserer Bühne 
zu sehen.

Vielen Dank für das Interview .

Sehr gerne.

Interview:  Ol iver Bartkowski

Fotos:  Var ietè et  cetera
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Der 25.  März 1957 steht Vie len im Gedächtnis ,  a ls 
der Tag der „Römischen Verträge“ zur Gründung 
der europäischen Wirtschaftsgemeinschaft .  Für 
d ie Fami l ie  Mauer hatte d ieser Tag aber noch eine 
ganz andere,  v ie l  persönl ichere Bedeutung.  An 
diesem Tag eröffnete Gerda Mauer,  Ehefrau von 
Juwel ier Ludwig Mauer,  mit  jeder Menge Mut zum 
Ris iko,  d ie  F i l ia le  „michael“  an der Massenbergs-
trasse 6 in  Bochum. 1977 machte Maria  Mauer im 
Alter von nur 18 Jahren ihre ersten Erfahrungen in 
der Uhren- und Schmuckbranche.  1990 übernahm 
s ie  dann off iz ie l l  d ie  Geschäfts le itung des mit  lan-
ger Tradit ion angesehenen Fami l ienunternehmens. 
Fünf Jahre später heiratete s ie  ihren langjähr igen 
Partner Michael  Jacobs,  der b is  heute sehr stark 
in  das Geschäfts leben von Juwel ier Michael  invol-
viert  ist .  Über d ie Jahre h inweg musste s ich das 
Äußere des Hauses immer wieder neuen Gege-
benheiten anpassen.  Zunächst  wurden 1964 die 
Schaufenster umgebaut .  Die Außenfassade wurde 
im Jahr 1984 komplett  erneuert .  Vierzehn Jahre 
später (1998) modernis ierte d ie Sparkasse Bo-
chum das Gebäude an der Massenbergstraße und 
schuf so e in geschmackvol les  E inkaufscenter,  das 
von da an a ls  „Sparkassen Galer ia“  bekannt wurde 
und s ich perfekt  in  den ebenso neu gestalteten 
Massenberg-Boulevard integr ierte.  Im Zuge des 
Umbaus erwarb auch Juwel ier Michael  e in neues 
Erscheinungsbi ld .  Das La-
denlokal  erhie lt  e in  moder-
nes,  e legantes Inter ieur und 
die F irma ein neues Logo.  Bei 
Juwel ier Michael  erhält  der 
anspruchsvol le  Kunde natür-
l ich auch Schmuck,  aber vor 
a l lem im Bereich der k lass i-
schen Armbanduhr verfügt 
das Haus über e ine ernorme 
Fachkenntniss  und e ine her-
vorragende Auswahl  nat iona-
ler und internat ionaler Uh-
renherstel ler.  Jüngst  werden 
auch wunderschöne Uhren 
des Schweizer Herstel lers 
Davosa angeboten,  welche 
qual i tat iv  sehr hochwer-

t ig s ind und trotzdem durch e ine hervorragende 
Preisstruktur verfügen.  So gehörte der Schweizer 
Herstel ler zu den ersten Anbietern überhaupt,  der 
für se ine Taucheruhren Lünetten aus Keramik ver-
wendete.  Bei  Mar ia  Jacobs und ihrem Team fühlt 
man s ich sofort  gut  aufgenommen und opt imal  be-
raten,  denn hier macht s ich d ie jahrzehntelange 
Erfahrung bereits  im Erstgespräch bemerkbar. 

Text :  Ol iver Bartkowski

Foto:  Wunderbar Market ing

JUWELIER MICHAEL – 
BOCHUMER TRADITION

Es gibt  v ie le Juwel iere und Schmuckgeschäfte in  Bochum, aber nicht a l le  verfügen über e ine entspre-
chende Tradit ion.  Bei  Juwel ier Michael ,  ansäss ig auf  der Massenbergstraße in  der Bochumer City,  i st  d iese 
Tradit ion seit  Jahrzehnten gegeben.  Inhaberin Maria  Jacobs führt  das tradit ionsreiche Haus mit  Geschick 
und Sachverstand und einem guten Händchen für aussergewöhnl iche und qual itat iv  hochwert ige Schmuck-
stücke. 
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HANNA‘S FINEST – PREMIUM CIGARS & WHISKYS
GLOCKENGARTEN 78  I   D - 44803 BOCHUM  I   FON +49 234 6405777

genuss@hannas-f inest .de   I   www.hannas-f inest .de
MI - FR 13.00 - 19.00 h  I  SA 10.00 - 16.00 h

GENUSS IST SINNLICH UND HERZLICH…
MIT HÖCHSTEM ANSPRUCH AN QUALITÄT UND EINZIGARTIGKEIT WIDME
ICH MICH DEN PRODUKTEN, DIE ICH IHNEN UNTER MEINEM NAMEN ALS

„HANNA‘S FINEST“ PRÄSENTIERE.

SCHLEG E L-BI E R

Die Bierbrauerei  Scharpenseel  entstand in  den 1870er Jahren 
durch e inen Zusammenschluss  der Brauereien der beiden Brü-
der Moritz  (1829–1888) und Heinr ich Scharpenseel  (1836–1903). 
Beide entstammen einer Alt-Bochumer Fami l ie  mit  großer Tra-
dit ion.  Nach der Zusammenlegung der Brauereien nutzte man 
die neuen Räuml ichkeiten an der Trankgasse 3.  Am 15.  Januar 
1870 wurde dort  d ie  Eröffnung der Dampf-Bierbrauerei  gefeiert . 
Direktor der Brauerei  wurde Heinr ich Scharpenseel  und bereits 
1900 war d ie Scharpenseel-Brauerei  d ie  dr ittgrößte Bochumer 
Brauerei  mit  e iner Bierprodukt ion von 75.000 hl .  Die Bierbraue-
rei  Schlegel  wurde am 1 .  Mai  1854 vom fränkischen Brauermeis-
ter Johann Joachim Schlegel  an der Al leestraße gegründet .  Der 
Brauereigründer war zuvor im Haus Overdyck a ls  Braumeister 
tät ig .  1918 kam es dann zur Fus ion der Brauereien zur Schle-
gel-Scharpenseel-Brauerei  AG mit  e inem für damal ige Zeiten be-
eindruckenden Akt ienkapita l  von 3,6 Mi l l ionen Mark.  Obwohl  d ie 
Schlegel-Scharpenseel-Brauerei  AG weitere Brauereien über-
nahm, befand s ich Anfang der 30er Jahre in  Bochum noch immer 
die größe Produkt ionsstätte für das bel iebte Schlegel-Bier mit 
e inem Produkt ionsvolumen von über 2000 Hektol i tern pro Tag. 

1927 wurde das Malzs i lo  der Brauerei  mit  58  Metern Höhe,  der sogenannte.  „Schlegelturm“,  von dem Bo-
chumer Architekten Heinr ich Schmiedeknecht entworfen und gebaut .  Am Turmkopf war über 60 Jahre lang 
das F irmenzeichen der Brauerei  Schlegel  angebracht ,  nach dem Verkauf wurde es vom Stadtwappen er-
setzt .  1958 produzierte Schlegel  pro Jahr bereits  500.000 Hektol i ter Bier.  Trotz  großer Schäden im Kr ieg 
gehörte d ie Brauerei  zu den acht größten deutschen Brauereien mit  über 700 Mitarbeitern und e iner inter-
nat ionalen Vetretung.  1971  übernahme die Dortmunder Union-Schultheiss-Brauerei  d ie  F irma Schlegel  und 
unfassbarerweise entschied der Vorstand im Dezember 1979 die Produkt ion der Marke e inzustel len.  Im Jul i 
1980 wurde das letzte Bier gebraut und in  der Bevölkerung machte s ich wegen dieser Entscheidung großer 
und auch berecht igter Unmut breit ,  denn ein gut  funkt ionierender Arbeitgeber war re lat iv  p lötz l ich wie 
vom Erdboden verschluckt .  2002 erwarben zwei  junge Geschäfts leute d ie Markenrechte und seitdem wird 
das Schlegel-Bier wieder gebraut und die Tradit ion weiter am Leben erhalten.  Nachdem es u .a .  in  Schwelm 
und in  Iser lohn gebraut wurde,  so wird es aktuel l  bei  der Pr ivatbrauerei  Giessen gebraut .  Wol len wir hoffen, 
dass  d iese traditonsreiche Bochumer Marke uns noch lange erhalten ble ibt .

Foto Postkarte:  Presse u .  Informationsamt der Stadt Bochum, Stadtbi ldstel le

BOCHUMER KULT! 



HURRIC A NE HE I S T  (Universum)

Während s ich e iner der schl immsten Hurr ikane der Geschichte zusam-
menbraut und auf  das Fest land zusteuert  nutzt  e ine Gruppe von Hackern 
dies  a ls  Chance,  um unentdeckt  den ult imat iven Raub durchzuziehen.  Im 
Schutz des Wirbelsturms wol len s ie  d ie Schatzkammer von Alabama aus-
rauben,  in  der aussort ierte Geldscheine im Wert  von 600 Mi l l ionen Dol lar 
nur darauf warten,  zu Altpapier geschreddert  zu werden,  doch die Gangs-
ter haben die Rechnung ohne die topmotiv ierte Bundesbeamtin Casey, 
den Hurr ikan-Experten Wi l l  und dessen Bruder,  den Ex-El i tesoldaten 
Breeze gemacht.  Gemeinsam versuchen s ie ,  den Mi l l ionen-Dol lar-Raub 
zu vereite ln und nebenbei  auch noch den Sturm zu überleben.  Katastro-
phen-Act ion wie man s ie  nur aus Hol lywood kennt .  E ine durchaus adäqua-
te B-Fi lm-Besetzung sorgt  für 103 Minuten Popcorn-Unterhaltung ink l . 
Abschaltung des Großhirns .  Das kann ja  auch mal  Spaß machen!

NEUE FILME IM KINO, 
AUF BLU-RAY UND DVD

DAS ZE I TRÄTS E L (Disney)

Meg Murry (Storm Reid)  ist  e in  typischer Teenager,  der e infach nur dazu-
gehören möchte.  Die Tochter zweier weltberühmter Phys iker ist ,  genau 
wie ihr k le iner Bruder Char les  Wal lace (Deric  McCabe) ,  hochintel l igent 
und auf  e inz igart ige Weise begabt .  Was ihr Leben a l lerdings noch kompl i-
z ierter macht,  i st  das plötz l iche Verschwinden ihres Vaters  (Chr is  P ine) . 
Als  Meg herausf indet ,  dass  es  etwas mit  dem geheimen Projekt  ihrer 
Eltern zu tun haben muss,  n immt die Sache ganz neue Dimensionen an. 
Um ihren Vater zu f inden,  müssen Meg,  ihr K lassenkamerad Calv in (Levi 
Mi l ler)  und ihr Bruder d ieser myster iösen Erf indung auf  den Grund ge-
hen und s ich auf  e ine gewagte Expedit ion durch Raum und Zeit  begeben, 
in  der s ie  in  Welten vordr ingen,  d ie  s ich jenseits  jeder Vorstel lungskraft 
bef inden.  Neben vie len Gefahren gibt  es  a l lerdings auch unerwartete 
Hi lfe von drei  rätselhaften über ird ischen Wesen (Mrs.  Welche -  Oprah 
Winfrey,  Mrs .  Soundso -  Reese Witherspoon und Mrs.  Wer -  Mindy Ka-
l ing) ,  d ie  s ie  auf  ihrem Weg begle iten.  Top besetzt  und gut gespie lt .  Für 
K inder empfehlenswert !

ARTHUR & CLA I RE (Universum)

Ein Mann,  e ine Frau und eine Nacht,  in  der es  um Al les  oder Nichts  geht . 
In  e inem Hotel  in  Amsterdam begegnen s ich zwei  Menschen,  von denen 
jeder für s ich bereits  mit  dem Leben abgeschlossen hatte,  doch dann 
verhindert  Arthur,  der e igent l ich nur e in letztes st i lvol les  und vor a l lem 
einsames Dinner im Sinn hatte,  durch Zufal l  den Suiz idversuch der jun-
gen Cla ire -  fre i  nach dem gle ichnamigen Theaterstück von Stefan Vögel 
inszeniert .  Miguel  Alexandre,  der gemeinsam mit  Josef Hader das Dreh-
buch schr ieb,  hat  mit  ARTHUR & CLAIRE einen Fi lm vol ler Emotionen, 
Lebensfreude und vie l  schwarzem Humor erschaffen.  In  den Hauptrol len 
br i l l ieren Mult i ta lent  Josef Hader („Wi lde Maus“,  „Vor der Morgenröte“) 
und Newcomerin Hannah Hoekstra ,  Shoot ingstar bei  der Ber l ina le 2017. 
Packendes Kino!
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DER BESONDERE F ILMTIPP

SOLANGE ICH ATME (Universum)

Der Fi lm SOLANGE ICH ATME erzählt  d ie  bewegende und ergreifende Ge-
schichte e ines L iebespaares,  das trotzt  e iner schweren Krankheit  den Lebens-
mut n icht  ver l iert .  Bas ierend auf  dem Leben seiner Eltern,  schafft  Produ-
zent Jonathan Cavendish („Br idget Jones – Schokolade zum Frühstück“)  e in 
ebenso wahres wie emotionales Gefühlsk ino und setzt  damit  der beeindru-
ckenden L iebe seiner Eltern und deren Kampfgeist  e in Denkmal .  „Dieser F i lm 
zeigt ,  was d ie L iebe selbst  unter den schwier igsten Bedingungen ermögl ichen 
kann.“  Oscar®-Nominee Andrew Garf ie ld („Hacksaw Ridge”)  br i l l iert  in  der 
Rol le  des gelähmten Robin Cavendish,  der s ich entgegen seiner Krankheit 
zurück ins  Leben kämpft .  An seiner Seite überzeugt d ie grandiose Golden 
Globe®-Gewinner in Cla ire Foy („The Crown”)  a ls  l iebende Ehefrau und Mut-
ter,  d ie  Al les  g ibt ,  um ihre große L iebe zu retten.  In  weiteren Rol len glänzen 
unter anderem Hugh Bonnevi l le  („Downton Abbey“) ,  Tom Hol lander („Stolz  & 
Vorurtei l“)  in  e iner Doppelrol le  und Diana Rigg („Game of Thrones“) .  Für d ie 
Regie zeigt  s ich Andy Serk is  („The Jungle Book“)  verantwort l ich,  dem mit  SOLANGE ICH ATME eine ge-
fühlvol le  Inszenierung einer beeindruckenden Lebensgeschichte gelungen ist .  Der dreifach Oscar®-prä-
mierte Kameramann Robert  Richardson („The Hateful  8“,  „Hugo Cabret“)  sorgt  für traumhafte Bi lder,  das 
Drehbuch der bewegenden Geschichte stammt von Wi l l iam Nicholson („Mandela:  Der lange Weg zur Frei-
heit“,  „Gladiator“) .  Der F i lm hat  enormes Potenzia l  für e inen Klass iker !  E in F i lm von einer Fami l ie  für e ine 
Fami l ie !  Packend und bewegend zugle ich!

Wir ver losen je  2 DVDs pro Fi lm.  E infach e ine Emai l  an:  info@wunderbar-market ing.de mit  dem St ichwort 
„sehenswert“  senden.  Der Einsendeschluss  ist  der 20.10.2018.  Die Gewinner werden von uns benachr ich-
t igt .  Der Rechtsweg ist  ausgeschlossen. 
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LANGENDREER HAT‘S  – 
E IN G ES P R ÄCH M IT  S TA DTTEILMA N AGER 
KAR S TEN HÖS ER
Einer der größten Stadttei le  unserer Stadt mit  immerhin über 30.000 
Einwohnern ist  Bochum Langendreer.  Langendreer ist  e in Stadttei l ,  in 
dem viel  pass iert  und die Menschen interess iert  s ind,  d iesen stet ig zu 
verbessern.  Doch einfach ist  e in solches Unterfangen nicht,  denn hier 
müssen viele Stel len zusammenspielen.  Einer,  der hier d ie Fäden z ieht 
und durch sein hohes und kreat ives Engagement auffäl lt ,  i st  Karsten Hö-
ser.  Wir trafen den Stadttei lmanager zum Gespräch.

Herr Höser,  Sie  s ind Stadttei lmanager in  Lan-
gendreer und vertreten „Langendreer hat ‘s !“.  Was 
genau ist  Ihr Aufgabengebiet  und handelt  es  s ich 
dabei  um eine ehrenamtl iche Tät igkeit?

Meine Tät igkeit  in  Langendreer untertei l t  s ich bei 
den angesprochenen Aufgaben in  drei  Bereiche. 
Dabei  s ind große Überschneidungen vorhanden, 
was d ie Arbeit  an v ie len Stel len er le ichtert .  Auf 
der anderen Seite ist  es  n icht  immer gle ich er-
s icht l ich,  für welchen Träger ich gerade tät ig b in . 
Den Verein „Langendreer hat ’s“  haben wir 2011 
gegründet und seitdem bin ich in  der Vorstands-
arbeit  tät ig .  Zwei  Jahre später wurde ich in  den 
Vorstand der Werbegemeinschaft  Alter Bahnhof 
(WAB) gewählt ,  in  dem ich immer noch Mitgl ied 
b in .  Dadurch haben wir kurze Abst immungswege 
zwischen den beiden großen Akteuren in  Lan-
gendreer hergestel l t .  Beide Aufgaben erfül le  ich 
ehrenamtl ich.  Mit  dem Abschluss  meiner Ausbi l-
dung zum City-  und Quart iersmanager hatte d ie 
WAB 2014 die Stel le  e ines Stadttei lmanagers 
in  Langendreer e inger ichtet ,  d ie  ich seit  Beginn 
bekle ide.  Die Ausbi ldung und die Einr ichtung 
der Stel le  wurden durch Bo-Market ing innerhalb 
des Stadttei lwettbewerbs unterstützt .  In  weni-
gen Worten würde ich mein Aufgabengebiet  so 
beschreiben,  dass  ich Ansprechpartner für Men-
schen bin ,  s ie  mit  ihren Ideen zusammenbringe 
und zusammen mit  meinen Vorstandskol legen Pro-
jekte unterstütze und umsetze.  Als  Dr ittes b in ich 
seit  Anfang letzten Jahres auch Stadttei lmanager 
für den Bereich Werne – Langendreer Alter Bahn-
hof innerhalb des Förderprogramms der Stadt Bo-
chum „Sozia le  Stadt -  WLAB“.

Langendreer ist  e in tradit ionsreicher Bochumer 
Stadttei l .  Was tun Sie a ls  In it iat ive,  um den Stadt-
tei l  auch weiterhin attrakt iv  für d ie Bürger zu ge-
stalten?

Von Anfang an haben wir auf  d ie Vortei le  des 
Stadttei ls  h ingewiesen und ihm s ieben Sterne ge-
geben.  Damit  haben wir aufgezeigt ,  welche Vor-
züge Langendreer zu b ieten hat .  Dieses haben wir 
z .  B .  durch thematische Fahrradtouren und Spa-

z iergänge,  sowie Flyer und andere Publ ikat ionen, 
sowie e inen Fi lm über Langendreer öffent l ich ge-
macht .  E in weiterer wicht iger Gesichtspunkt von 
„Langendreer hat ’s“  ist  d ie  Zusammenarbeit  mit 
anderen In it iat iven,  Gruppen und Vereinen aus 
Langendreer,  mit  denen wir d ie  meisten Projekte 
in  Kooperat ionen durchführen,  so z .  B .  d ie  Bücher-
börse mit  „Langendreer l iest  e .  V.“,  d ie  Bepflan-
zung ein iger Baumscheiben mit  „Urban gardening 
Langendreer“  oder den Weihnachtsmarkt  mit  der 
Evangel ischen Kirchengemeinde Langendreer und 
dem „Laden e.  V.“.  Seitens der Werbegemeinschaft 
stärken wir d ie  Gewerbetreibenden in  ganz Lan-
gendreer,  so haben wir d ieses Jahr zum zweiten 
Mal  den Einkaufsführer für Langendreer in  Ko-
operat ion mit  Bo-Market ing erstel l t .  Auch das 
Mitmachfest  „Bänke raus“,  im Zusammenhang mit 
dem verkaufsoffenen Sonntag,  wird von der WAB 
durchgeführt .

Sind die Bürgerinnen und Bürger in  Langendreer 
an der Mitarbeit  interess iert  oder gestaltet  es  s ich 
eher schwier ig engagierte Ehrenämtler zu f inden?

Wir bekommen immer wieder Anfragen und Ideen 
seitens der Langendreerer Bevölkerung   und da-
raus s ind auch schon tol le  Projekte entstanden. 
Diese werden entweder persönl ich oder auf  e iner 
der v ier Stadttei lkonferenzen,  d ie  im Jahr durch-
geführt  werden,  vorgestel l t .  So ist  z .  B .  das Projekt 
„Kultur und Sozia les  für K inder in  Langendreer“, 
der Tauschr ing,  das Repair-Cafe oder das Aufstel-
len der beiden Bücherschränke entstanden,  doch 
bei  über 30.000 Einwohnern in  Langendreer wün-
sche ich mir ab und zu doch mehr Engagement.

Wünschen Sie s ich manchmal  mehr Unterstützung 
seitens der Stadt oder würden Sie die Zusammen-
arbeit  a ls  opt imal  bezeichnen?

Die Zusammenarbeit  mit  der städt ischen Ver-
waltung und der Pol i t ik  ist  auf  a l len Ebenen und 
parteiübergreifend hervorragend.  Von der Ver-
waltung werden wir bei  der Durchführung der Ver-
anstaltungen oder bei  anderen Fragen gut unter-
stützt  und auch Bo-Market ing zähle ich dazu. 



UND NOCH VIEL MEHR.

www.reklame-wilden.de
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Wenn diese Ausgabe am 17.  September erschie-
nen ist ,  dann l iegt  gerade die Veranstaltung „Lan-
gendreer trödelt“  am Ümminger See hinter Ihnen. 
Ist  der Ümminger See nicht e ine Locat ion,  d ie  noch 
viel  mehr Potenzia l  b ietet ,  z .B.  für Konzerte und 
durchaus größere Feste? 

Nicht nur „Langendreer trödelt“  l iegt  dann hinter 
uns,  sondern wir haben auch die „3.  Langendree-
rer Bücherbörse“ in  der Lutherk irche und den 
Kunst-Spaziergang durch Langendreer durchge-
führt .  Ja ,  der Ümminger See ist  e in  tol ler Veranstal-
tungsort .  Neben den beiden Trödelmärkten f indet 
auch das Seefest  im Rahmen der Bürgerwoche dort 
statt ,  a l lerdings ist  dabei  auch zu berücks icht igen, 
dass  wir uns dort  in  e inem naturnahen Raum be-
f inden.  Wir sol l ten diesen Bereich n icht  durch vie l 
mehr oder größere Veranstaltungen überlasten.

„Bochum 7up“ war e in bel iebtes Fest ival ,  das  Men-
schen aus der ganzen Stadt anzog.  Dann wurde es 
immer st i l ler und es kam zum Aus.  Wäre es  vorstel l -
bar,  das  Format wiederzubeleben und was braucht 
es  dafür?

Wir (d ie WAB) haben mit  „Bänke raus“  e ine Veran-
sta ltung mit  e inem neuen Konzept in  Langendreer 
insta l l iert .  Dabei  handelt  es  s ich um ein n icht-
kommmerzie l les  Fest  ohne Gewinnorient ierung, 
welches mit  v ie len Langendreerer In it iat iven und 
für Langendreerer durchgeführt  wird,  e ingebettet 
in  d ie  Bürgerwoche Bochum-Ost mit  dem gle ichen 
Anspruch.  Ergänzend dazu gibt  es  den Weihnachts-
markt  und den Herbstmarkt  a ls  Kunst-  und Kreat iv-
markt .  Ich f inde es s innvol l  nach vorne zu schauen 
und nicht  Altes aufzuwärmen.  Es g ibt  ja  Gründe,  wa-
rum es d ie Veranstaltung nicht  mehr g ibt .

Verraten Sie uns noch,  was uns im Herbst/Winter 
in  Langendreer an besonderen Aktionen und Veran-
staltungen erwartet?

Für den Herbst ,  bzw.  Winter haben wir zurzeit  fol-
gende Akt iv itäten geplant :  Herbstmarkt ,  Kunst-  und 
Kreat ivmarkt ,  Samstag,  06.  Oktober,  Am Stern, 
Stadttei lkonferenz,  Donnerstag,  08.  November,  An-
ne‘s  Cafe,  Grabelohstraße,  Weihnachtsmarkt ,  08. 
Dezember,  rund um die Chr istusk irche im Dorf. 

Aktuel le  Hinweise s ind auch auf  unseren Inter-
netseiten www.langendreer-hats .de und www.mei-
ne-wab.de nachzulesen. 

Vielen Dank für das Interview.

Immer wieder gerne.

Interview:  Maik  Schöneborn

Foto:  Langendreer hat ‘s



BOCHUMER BUCHT IPP

Bochum Stadtführer (Kat ja  L ink)

In  der bereits  5 .  Auf lage hat  Kat ja  L ink den 
„Bochum Stadtführer“  auf  den Markt  ge-
bracht und der feste Einband weiß auf  96 Sei-
ten durchaus zu überzeugen.  Von der Stadt-
geschichte und -bezirken über das Bochumer 
Wasser,  Grünf lächen bis  h in zum Sport ,  h is-
tor ischen Sehenswürdigkeiten,  sowie Museen 
und Theater werden vorgestel l t .  Mit  v ie len 
T ipps zur Freize itgestaltung bis  h in zur Bi l-
dung und wicht igen Serviceinformationen, 
d ie  Ruhrmetropolenstadt hat  für jeden so e i-
n iges zu b ieten.  Der Stadtführer Bochum bie-
tet  Ihnen die Mögl ichkeit  d ie  Stadt ganz neu 
zu entdecken und l iefert  dazu e ine wirk l ich 
schicke und hochwert ige Bebi lderung.  Die 
Herausgeber in ist  a l lerdings n icht  nur auf  Bo-
chum spezia l is iert ,  sondern stel l t  über ihren 
e igenen Verlag auch andere Ruhrmetropolen 
aus unserer Nachbarschaft  wie z .B.  Essen, 
Dortmund,  Duisburg oder Witten vor.  Natür-
l ich g ibt  es  v ie le  gute Bücher über Bochum 
und natür l ich g ibt  es  noch vie le Infos d ie vor 
a l lem für Neuentdecker interessant gewesen 
wären.  Für unter 10,00 Euro ist  d ieses Buch 
absolut  empfehlenswert  und auch für Aus-
wärt ige s icher l ich e in schönes Geschenk.  Mit 
dem Bochumer Stadtführer kann man bei  dem 
Preis  n ichts  fa lsch machen. 

Text :  Maik  Schöneborn

Gesamtverbrauch l/100 km: innerorts 5,9, außerorts 3,8, 
kombiniert 4,6; CO2-Emissionen: kombiniert 103,0 g/km 
(Messverfahren gem. EU-Norm); E�  zienzklasse: B.
Abb. zeigen Sonderausstattungen. 1 Ein Finanzierungsange-
bot der NISSAN BANK, Geschäftsbereich der RCI Banque S.A. 
Niederlassung Deutschland, Jagenbergstraße 1, 41468 Neuss, 
nur  für Privatkunden.  Inklusive 5 Jahre Leistungen gemäß 
den Bedingungen der Verträge: NISSAN 5★ Anschlussgaran-
tie, NISSAN ASSISTANCE und NISSAN Service+ Wartungsver-
trag  der  NISSAN CENTER EUROPE GMBH, 50321 Brühl sowie 
NISSAN Extraschutz SECURPLUS der NISSAN BANK. Detaillierte 
Vertragskonditionen unter nissan.de. Angebot nur gültig für 
Kaufverträge bis zum 30.09.2018 und nur für Privatkunden. 
Solange der Vorrat reicht. 2 Gegenüber unserem Normalpreis. 

1NISSAN MICRA N-WAY 1.0 l, 52 kW (71 PS)
Fahrzeug-
preis   
€ 14.359,–

Nettodar-
lehensbetrag  
€ 10.879,–

e� ekt. 
Jahreszins 
2,99 %

Sollzinssatz 
(gebunden) 
2,95 %

Gesamtkilo-
meterleistung
50.000 km

Laufzeit      
60 Monate

mtl. Rate    
59x € 119,–

Anzahlung         
€ 3.480,–

Schlussrate 
€ 5.622,–

Gesamtbetrag
€ 12.643,–

JETZT 
     EINSTEIGEN. 
INTELLIGENT 

FLAT
• GARANTIE
• SERVICE
• MOBILITÄTSGARANTIE 
• SECURPLUS
• FINANZIERUNG 

5
JAHRE

Autohaus Mustermann
Musterstr. 123 • 45678 Musterhausen
Tel.: 01 23 45/67 89 00
www.autohausmustermann.de 

NISSAN MICRA N-WAY
1.0 l, 52 kW (71 PS)

MTL. RATE AB:  
€ 119,–1

PREISVORTEIL: 

€ 3.850,–2

• Klimaanlage
• Sitzheizung vorne
• Audiosystem mit 7“-Farb-

display
• Rückfahrkamera in Farbe 
  inkl. Parksensoren hinten
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NEU E MU S IK VON DAV I D WI E NA ND

MILES KANE -  COUP DE GRACE (Virgin EMI /  Universal) 

„Cry On My Guitar«  ist  ohne Zweifel  der beste Marc Bolan & T.  Rex-
Song,  der den Sevent ies-Glamrockern seit  „Teenage Dream“ (1974) 
n icht  mehr gelungen war.  Der ehemal ige The Rascals-  und aktuel le  The 
Last  Shadow Puppets-Sänger und -Gitarr ist  schüttelt  d iese Nummer 
mit  e iner Grandezza aus dem Ärmel ,  d ie  fasz in iert .  Auf se inem dr itten 
Soloalbum hat  Kane a l lerdings noch weitere musika l ische Pfei le  im 
Köcher,  d ie  ihr Z ie l  treffen.  Los legt  er näml ich mit  e iner punkigen 
Nummer,  d ie  an d ie grandiosen The Damned er innert ,  und auch schrä-
ge Indie-Rock-Klänge s ind ihm gar n icht  fremd.  Das Ganze packt  der 
Br ite in  sehr melodiöse,  s ich n iemals  anbiedernde Songs von beste-
chender Intensität  und Rock´n´Rol l-Schlagkraft .

www.bobit.de

Ihr Computer-Spezialist in Altenbochum

Montag - Freitag 9.00-19.00 Uhr . Samstag 10.00-14.00 Uhr
BoBit Computer GmbH . Auf der Heide 8 . 44803 Bochum . Fon 0234 . 588710

• Computer
• Notebooks
• Tablets

• Tinten - Toner - Zubehör
• Datenrettung
• Vor-Ort-Service

• Reparatur-Service
• Fachwerkstatt
• Firmennetzwerke

THE MAGPIE SALUTE -  HIGH WATER I  (Provogue /  Mascot /  Rough 
Trade)

Debütalbum der Ex-Black-Crowes-Mitgl ieder Rich Robinson,  Marc 
Ford und Sven Piepen.  Und was für e ines!  Hard-,  Southern und Blues-
Rock-Fans kommen hier vol l  auf  ihre Kosten,  denn die Band,  komplet-
t iert  um Sänger John Hogg,  e inem Kraftprotz  von St imme,  Drummer 
Joe Magistro und Keyboarder Matt  Slocum. Grandios ,  wie s ie  im T ite l-
song die psychedel ische Rock-Atmosphäre früher Free- und Led-Zep-
pel in-Tage wieder auf leben lassen.  Die Faces lassen grüßen,  d ie  Sto-
nes ebenfal ls ,  den großart igen Fr ick lern Grateful  Dead meint  man 
kurz  danach auf  der Spur zu sein ,  dann Blackberry Smoke in  „Send Me 
An Omen“.  Wen das a ls  begeistertem Freund eines k lass ischen Hard 
Rock mit  se inen vie len Facetten und Wurzeln ka lt  lässt ,  dem ist  n icht 
mehr zu helfen.

bochum macht spaß
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THE DAMNED - EVIL SPIRITS (Spinefarm /  Universal)

In  den 1960-er Jahren habe er damit  begonnen s ich Platten zu kaufen, 
dabei  se i  es  um Menschenrechte gegangen,  um Feminismus und um die 
Ant i-Atom-Bewegung.  Heute,  so der The Damned-Bass ist  Captain Sen-
s ib le ,  müsse man s ich d ie Frage stel len,  was erreicht  worden ist .  Nimmt 
man den Albumtitel  »Evi l  Things« a ls  Antwort ,  dann wenig!  Die engl ischen 
Punkrocker denken aber posit iv  und glauben nach wie vor an d ie Kraft 
der menschl ichen Sol idar ität  und so k l ingen dann auch die zehn neuen 
Songs der Band überwiegend posit iv,  nach vorne bl ickend,  bestechend 
opt imist isch,  trotz  der vernehml ichen,  dunklen Untertöne.  E ine spannen-
de Gratwanderung!

NEU E MU S IK VON DAV I D WI E NA ND

THE KOOKS -  LET´S GO SUNSHINE (Kobalt  /  Rough Trade)

Das beste Album der br it ischen Indie-Rocker se it  Jahren!  Die The Kooks 
aus Br ighton machen mit  jedem der 15 neuen Songs dem Albumtitel  a l le 
Ehre und legen eine beschwingte musika l ische Hymne nach der anderen 
hin und zwar mit  e iner Leicht igkeit ,  d ie  beeindruckt .  Dabei  kreuzen s ie 
g le ich mehrere St i le ,  d ie  d ie br it ische Musikszene in  den zurückl iegenden 
s ieben Jahrzehnten kreiert  hat :  Beat ,  Glamrock,  Disco,  Indie und Punk. 
Al l  das f indet s ich auf  »Let´s  Go Sunshine».  Und auch e in Song für oft 
geschundene VfL-Fans f indet s ich h ier :  „Swing Low“ sei  für d ie ,  so Sänger 
Luke Pr itchard,  deren Fußbal lc lub immer ver l iert ,  bei  The Kooks ist  das 
Crysta l  Palace.

RISE AGAINST:  THE GHOST NOTE SYMPHONIES VOL.  1  (Virgin /  Uni-
versal)

Die Chicago-Krawal lmacher können auch anderes .  Auf ihrer neuen Com-
pi lat ion f inden s ich ä ltere,  bekannte Tracks,  u .a .  „House On Fire“  oder 
„L ike The Angel“,  in  a lternat iven Vers ionen,  akust ischen,  größtentei ls  mit 
Streicherarrangements ,  daher wohl  auch der Zusatz  »…SYMPHONIES«. 
Da,  wo sonst  aggress iver Alternat ive-Rock vorherrschte,  f inden s ich nun 
behutsamere Herangehensweisen an die Songs,  d ie  l ive für Circle-Of-De-
ath-Bewegungen sorgen,  dennoch ver l iert  n icht  e in Song an Intensität , 
sondern gewinnt geradezu mehr davon.  Ganz in  der Tradit ion e ines Bi l ly 
Bragg oder Frank Turner.

Profitieren beim Frittieren, mit preisgekrönten Frittierölen
 Entsorgung mit System

 • Unkompliziertes Rückfüllen in den Kanister

 • Kein Unfallrisiko beim Fettwechsel

 • Umweltgerechtes Recycling des verbrauchten Frittieröls

  = Zeit-, Abfall- und Kostenersparnis

Schneller und längerer Betrieb

• Gebrauchsfertig zum direkten Einfüllen in die Fritteuse

• Schnelles Erreichen der Betriebstemperatur

• Weniger Fettwechsel durch längere Betriebsdauer, 
   bis zu 50 Stunden

= Zeit-, Energie- und Arbeitsersparnis

www.kronsland.de-------www.unifrit.de

KRONSLAND GmbH
Martener Str. 527- 44379 Dortmund

Fon 0231/967 867 70 Fax 0231/976 867 72
info@kronsland.de
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www.vbw-bochum.de

FÜR STUDI, OMA, OPA,
KIND UND KEGEL!

Raum fürs Leben!



VBW BAUEN UND WOHNEN GMBH, Wirmerstraße 28, 44803 Bochum, 0234 310-310, info@vbw-bochum.de
www.vbw-bochum.de

FÜR STUDI, OMA, OPA,
KIND UND KEGEL!

Raum fürs Leben!



KULTU R? W IE FU NKTI ONI E RT DA S DE NN SO?
EIN GESPRÄCH MIT  BERTRAM FREWER, 

DEM PROGRAMMLEITER DES BOCHUMER KULTURBÜROS

Bochum ist  für seine kulturel le  Vielfa lt  und seine außergewöhnl ichen Projekte bekannt und das nicht nur 
in  Bochum, sondern im gesamten Ruhrgebiet .  Kaum eine Stadt im Ruhrgebiet  bietet  aus kulturel ler Sicht 
so vie l  Verschiedenes und so vie l  Abwechslung wie Bochum. Wer steckt e igentl ich dahinter und wer för-
dert  und entdeckt neue Projekte? Wir trafen uns mit  dem Programmleiter des Bochumer Kulturbüros.

Hal lo Herr Frewer, 
Sie  arbeiten a ls 
Programmleiter des 
Kulturbüros bei  der 
Stadt Bochum. Seit 
wann s ind Sie dort 
tät ig und was genau 
fä l l t  in  Ihren Aufga-
benbereich?

Ich b in se it  1992 
im Kulturbüro tä-
t ig .  Begonnen habe 
ich a ls  Rock- und 

Jazzbeauftragter mit  der Aufgabe,  Strukturen zu 
schaffen,  d ie  e ine Verbesserung der Proben-,  Auf-
tr i tts-  und Weiterbi ldungsmögl ichkeiten für Musi-
ker innen und Musiker in  Bochum ermögl ichen.  Ko-
operat ionsprojekte mit  Fest iva ls  wie BochumTotal , 
mit  der Zeche Bochum, mit  Jugendfreize ite inr ich-
tungen u.a .  b i ldeten die Grundlage,  e in Netzwerk 
für Auftr i ttsmögl ichkeiten für junge Bands zu 
schaffen,  das z .T.  b is  heute besteht .  In  Zusammen-
arbeit  mit  dem Musikbüro Bochum e.V.  wird d iese 
Arbeit  fortgesetzt  und immer weiterentwickelt , 
das z .T.  auch mit  regionalen Kooperat ionspart-
nern.  In  Laufe der Jahre hat  s ich mein Aufgaben-
bereich vergrößert .  Mein aktuel les  Engagement 
g i l t  der Beratung und Förderung von In it i tat iven, 
Vereinen und Künst ler innen und Künst lern,  d ie 
in  Bochum Kunst-  und Kulturprojekte entwickeln 
und anbieten möchten.  Dabei  geht es  n icht  nur 
um eine mögl iche f inanzie l le  Förderung mit  kom-
munalen Fördermitteln oder auch Fördermitteln 
des Landes NRW. Wenn es gewünscht ist ,  werden 
gemeinsam auch konzept ionel le  Aspekte und re-
gionale Vernetzungsmögl ichkeiten besprochen. 
Darüber h inaus b in ich in  unterschiedl ichen Gre-
mien auf  regionaler Ebene tät ig .  Hierzu gehören 
z .B.  Programmausschüsse,  Beiräte und Jurys des 
NRW KULTURsekretar iats ,  des Regionalverbandes 
Ruhr und der e .c .c .e .  GmbH. Bochum hat  s ich in-
tensiv  bei  der Vorbereitung und Real is ierung des 
Kulturhauptstadt jahres 2010 engagiert .  E ines der 
nachhalt igen Ergebnisse ist ,  dass  mit  großem En-
gagement der ört l ichen Kulturszene und mit  Un-
terstützung und  Förderung durch das Land NRW 
zwei  Kreat ivquart iere in  Bochum entstanden s ind, 

näml ich das Viktor ia .Quart ier und das Kreat iv.
Quart ier Pr inz .Regent .  In  d iesen Quart ieren s ind 
engagierte kulturel le  Akteure,  mit  denen ich ge-
meinsam kulturel le  Projekte berate,  d ie  mit  Hi l-
fe spezie l ler Förderprogramme des Landes,  wie 
z .B.  „ Indiv iduel le  Förderung von Künst ler innen 
und Künst lern“ und „Kreat iv.Quart iere Ruhr“  in 
Bochum real is iert  werden können.  Aktuel le  Bei-
spie le h ierfür s ind das Streetartfest iva l  „WRIGHT“ 
und das im September startende Fest iva l  „WORT 
WORT WORT“.

Man hört  immer wieder,  dass  Bochum im Kultur-
bereich,  sei  es  Theater,  Musik  ud Kunst ,  gut  auf-
gestel lt  i st  und einen guten Ruf genießt.  Wir se-
hen das auch so,  a l lerdings gibt  es  auch St immen, 
d ie behaupten,  dass  gerade kle ine Künst ler es  mit 
ihren Projekten schwer haben.  Wie sehen Sie das 
und wo setzen Sie an,  damit  am Ende al le  zufr ie-
den s ind,  fa l ls  d ies  überhaupt mögl ich ist?

Zunächst  freut  es  mich sehr,  dass  Bochum einen 
entsprechenden Ruf genießt .  Ich denke,  dass  in 
Bochum durch e in gutes Zusammenwirken von 
Kulturszene,  Kulturpol i t ik  und Kulturverwaltung 
eine lebendige und vie lschicht ige Kunst-  und 
Kulturszene entstanden ist ,  d ie  unsere Stadt be-
sonders l iebens- und lebenswert  macht .  Jede 
Künst ler in  und jeder Künst ler kann seine Ideen 
und konkreten Projekte im Kulturbüro vorstel len 
und e ine Förderung beantragen.  Zudem berät  un-
ser Team gerne auch hins icht l ich e iner mögl ichen 
Förderung mit  Landesmitteln und informiert  über 
d ie entsprechenden Förderprogramme.  So hat  das 
Kulturbüro im Jahr 2017 ca.  1 10 Projekte gefördert 
und 41  kulturel le  E inr ichtungen in  Bochum inst i tu-
t ionel l  gefördert .  Dabei  spie lt  es  keine Rol le ,  ob 
es s ich um Einzelpersonen,  In it iat iven oder Ver-
eine handelt ,  e inen Förderzugang hat  grundsätz-
l ich jeder.   Die uns zur Verfügung stehenden f i-
nanzie l len Mittel  s ind jedoch begrenzt .  Vor d iesem 
Hintergrund können nicht  a l le  h ier e ingehenden 
Anträge posit iv  beantwortet  und mit  e iner f inan-
z ie l len Förderung aus kommunalen Mitteln ausge-
stattet  werden.
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Auf welchen Themen lag für Sie in  den letzten Mo-
naten der Schwerpunkt und was gibt  es  an konkre-
ten Projekten im Herbst/Winter,  d ie  Ihnen bzw. 
dem Kulturbüro besonders am Herzen l iegen? 

Die Vorbereitungen des Fest iva ls  der Kulturen 
„Ruhr Internat ional“,  das d ie Stadt Bochum ge-
meinsam mit  dem Bahnhof Langendreer und der 
Bochumer Veranstaltungs-GmbH im zwei jähr igen 
Rhythmus anbietet ,  hat  im 1 .  Halb jahr e inen gro-
ßen Antei l  meiner Arbeit  ausgemacht.  Ich freue 
mich daher sehr,  dass  d ieses Fest iva l  an und in 
der Jahrhunderthal le  Bochum  seit  2012 inzwi-
schen  zum vierten Mal  mit  großem Erfolg veran-
sta ltet  werden konnte.  In  der zweiten Jahreshälfte 
freue ich mich auf  neue Veranstaltungsformate, 
d ie  n icht  nur in  Bochum, sondern s icher l ich auch 
regional  große Beachtung f inden werden.  Hierzu 
gehören das Urban Art  Fest iva l  „  WRIGHT“,  das 
Fest iva l  „Wort  Wort  Wort“,  e ine L iteraturveran-
sta ltung über d ie Zukunft  der Wortkultur im Ruhr-
gebiet  und „BLAUES RAUSCHEN“,  e in Fest iva l  der 
d ig ita len und analogen „Zukunftsmusik“,  das nach 
Konzerten in  Gelsenkirchen,  Essen,  Herne und 
Dortmund  am 14.  Oktober mit  e inem  Abschluss-
konzert  in  Bochum im Annel iese Brost  Musikforum 
Ruhr stattf inden wird. 

Die Vertei lung von Fördermitteln ist  natürl ich 
immer wieder e in Thema.  Nach welchen Kriter ien 
werden unterstützende Maßnahmen ab- bzw.  zu-
gesagt?

Bei  der Prüfung von Anträgen zur Förderung kul-
turel ler Projekte wird im Kulturbüro kein kon-
kreter Kr iter ienkatalog „abgearbeitet“.  Der Ent-
scheidung,  ob e in beantragtes Projekt  gefördert 
werden kann und ggf.  in  welcher Höhe,  geht h ier 
natür l ich e in intensiver Prüfungsprozess voraus,   
der ggf.  gemeinsam mit  den Antragstel ler innen 
und Antragstel lern,  um deren Projektvorhaben bei 
Bedarf  im gemeinsamen Gespräch zu konkret is ie-
ren oder auch um gegenseit ige Fragen beantwor-
ten zu können.  Bei  der Entscheidungsf indung,  ob 
e in Projekt  vom Kulturbüro gefördert  wird,  s ind 
u .a .  folgende Fragen und Aspekte von Bedeutung:

-  Setzt  s ich das beantragte Projekt  mit  innovat iven 
Entwicklungen auseinander,  auch vor dem Hinter-
grund gesel lschaft l icher Entwicklungen oder lo-
kaler    bzw.  regionaler kulturel ler Gegebenheiten?

- Bindet das Projekt  d ie lokale Szene mit  e in und 
hat  es  Netzwerkeffekte in  d ie lokale oder regiona-
le Kulturszene?

- Lässt  das Projekt  nachhalt ige,  strukturel le  Im-
pulse für das Kultur leben unserer Stadt erwarten, 
ste igert  es  d ie Standortqual i tät?

-  Sensib i l i s iert  es  se in Publ ikum für den Wert  und 
die Qual i tät  von Kultur?

-  Ist  e ine länger-
fr ist ige Perspek-
t ive und Wirkung 
geplant?

-  Beschäft igt  s ich 
das Projekt  mit 
k ü n s t l e r i s c h e n 
und kulturel len 
Inhalten,  d ie  auch 
aktuel le  gesel l-
schaft l iche,  so-
z ia le ,  pol i t ische 
und ökonomische 
F r a g e s t e l l u n g e n 
im Bl ick haben?

- Ist  das Programm oder d ie Veranstaltung für a l le 
Bürger innen und Bürger zugängl ich,  insbesondere 
auch  für Bürger innen und Bürger,  denen der Zu-
gang zu künst ler ischer und kulturel ler Arbeit  eher 
verschlossen ist . 

-  Werden mit  dem Projekt  d ie Tei lhabemögl ichkei-
ten unterschiedl icher Kulturen,  soz ia ler Schich-
tungen und Altersgruppen gefördert?

Gehen wir mal  e inen Schritt  zurück,  wei l  S ie  ja 
schon lange in  dem Job s ind.  Welche Veranstal-
tungen haben Ihnen persönl ich in  den letzten Jah-
ren denn besonders gefal len?

Mit dem Rückenwind des Kulturhauptstadt jahres 
2010 s ind in  Bochum neue Veranstaltungsformate 
entstanden,  d ie  mir sehr gut  gefal len,  beispie lhaft 
möchte ich drei  h ierzu nennen:  Urbanat ix ,  Ruhr 
Internat ional  und das v ie lfä lt ige Angebot in  den 
Bochumer Kreat iv.Quart ieren. 

Hat Sie e in Projekt  in  den vergangenen Monaten 
ganz besonders beeindruckt?

Die erfolgreiche Neuauf lage des in  den 1980er 
Jahren gestarteten Ruhr jazz  Fest iva l  in  d iesem 
Jahr nach e iner 22- jähr igen Pause a ls  Ergebnis  e i-
ner höchst  engagierten Zusammenarbeit  zwischen 
der Jazzwerkstatt  in  Wuppertal  und der In it iat ive 
„Aktuel le  Musik  Metropole Ruhr“  hat  mich wirk l ich 
beeindruckt . 

Vielen Dank für das sehr sympatische Interview.

Sehr gerne.

Interview:  Ol iver Bartkowski

Foto:  Stadt Bochum
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VORGES TE L LT: 
JÜRGEN HOHMANN (VORSTANDSVORSITZENDER DER SPARKASSE BOCHUM)

Herr Hohmann,  Sie  s ind ein waschechter Bochu-
mer Junge und haben 1980 tatsächl ich ihre Aus-
bi ldung bei  der Sparkasse Bochum angetreten 
und s ind dem Betr ieb bis  heute treu gebl ieben. 
Ein ganzes Leben für die Sparkasse!  Für diese be-
eindruckende Leistung darf  man an dieser Stel le 
durchaus gratul ieren.  Wie fühlt  es  s ich an,  nun 
auch a ls  Vorstandsvors itzender die Fäden zu z ie-
hen?

Es ist  schon r icht ig ,  ich b in quas i  in  der Sparkasse 
aufgewachsen.  E in ganzes Leben für d ie Sparkas-
se ist  aber e in b isschen zu d ick aufgetragen.  Un-
sere Aufgabe a ls  Dienst le ister ist  es ,  e inen guten 
„Dienst  für a l le  Bochumer zu le isten“.  Dar in s ind 
wir spitze und das macht Spaß – a ls  Vorstandsvor-
s itzender natür l ich ganz besonders . 

Gab es Themen bei  ihrem Amtsantr itt ,  d ie  für 
Sie direkt  Pr ior ität  hatten und die Sie besonders 
schnel l  umsetzen wol lten?

Die Sparkasse ist  schon immer e in gut  geführtes 
Haus.  Die Menschen,  d ie  Gesel lschaft  und damit 
unsere Kunden,  sowie Mitarbeiter entwickeln s ich 

im Laufe der Zeit .  Das ist  Evolut ion.  Auch unsere 
Sparkasse muss s ich mitentwickeln .  Dabei  heißen 
die zentra len Themen transparente Kommunikat i-
on und Durchläss igkeit  von Hierarchien.

Wie schwer ist  es ,  d ie  Sparkasse auch immer a ls 
fami l ienfreundl iche Bank zu präsentieren? 

Im zehnten Jahr der F inanzkr ise ist  es  natür l ich 
n icht  e infacher geworden,  doch wir s ind a ls  Bank 
der Bochumer Bürger d iesen Bürgern gegen-
über verpf l ichtet .  Das bedeutet ,  wir wol len mehr 
b ieten,  a ls  nur Geld und Z insen.  Ich b in davon 
überzeugt,  dass  wir d ies  auch für a l le  Bevölke-
rungskreise tun.  Spezie l l  zur Freude von Fami l ien 
unterstützen wir großzügig den T ierpark,  orga-
nis ieren das Stadtparkfest  und das Fami l ienfest 
rund um unsere Schatzkammer Kemnade,  um nur 
e in ige Highl ights  zu nennen.  Wir haben unsere e i-
genen Kinder-  und Jugendclubs mit  e iner Vie lzahl 
von Akt iv itäten,  aber vor a l lem ist  es  unsere Nähe, 
d ie  fami l ienfreundl ich ist .  Damit  meine ich n icht 
nur d ie räuml iche,  sondern insbesondere unsere 
persönl iche Nähe zu unseren Kunden.

Seit  e in igen Monaten ist  der neue Sparkassen-Chef Jürgen Hohmann (der Nachfolger von Volker Gold-
mann) nun im Amt und wir wol lten einmal  wissen,  wie er s ich eingelebt hat .  Jürgen Hohmann nahm s ich 
vie l  Zeit  für „bochum macht spaß“ und zeigte s ich dabei  a ls  aufgeschlossener und äußerst  sympathischer 
Gesprächspartner.
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Was erwarten Sie diesbezügl ich von ihren Mitar-
beitern?

Dass s ie  unsere Kunden kennen und ihnen wert-
schätzend begegnen. 

Egal ,  ob Giro,  Bochum Total ,  Stadtparkfest  und 
vieles  mehr,  d ie  Sparkasse ist  engagiert  und prä-
sentiert  s ich immer breit  aufgestel lt .  Gibt  es  den-
noch einen Punkt,  der Ihnen besonders am Herzen 
l iegt  und dem noch eine etwas größere Aufmerk-
samkeit  geschenkt werden muss?

Mir ist  es  wicht ig ,  dass  wir mit  a l lem,  was wir au-
ßerhalb des or ig inären Bankenbereichs für d ie 
Bürger machen,  tunl ichst  a l le  damit  erreichen. 
Entsprechend breit  s ind wir in  unserem Sponso-
r ing aufgestel l t . 

Der Sparkassen Giro l iegt  zum Zeitpunkt dieses 
Interviews schon einige Wochen hinter uns.  Wie 
bewerten Sie die Veranstaltung im Nachhinein? 

Es war e in grandioser Radsport-Tag für Bochum, 
der schwer zu toppen sein wird:  Das Wetter war 
perfekt ,  der Tour-Champion Geraint  Thomas e in 
sympathischer und engagierter Spitzensport ler 
zum Anfassen und das ganze Programm rundher-
um für Jung und Alt  hervorragend. 

Es gibt  auch Bürger,  d ie  n icht unbedingt verär-
gert ,  aber durchaus e in wenig traur ig s ind,  dass 
der Giro beispielsweise nicht mehr durch St iepel 
fährt .  Der Streckenabschnitt  hatte ja  e inen erheb-
l ichen Reiz .  Besteht denn die Mögl ichkeit ,  d iesen 
Gedanken in  Zukunft  wieder aufzunehmen? 

Das Konzept des Sparkassen Giro a ls  City-Fest  ist 
se it  Jahren e in großer Erfolg .  Nirgends sonst  g ibt 
es  Spitzenradsport  zum Anfassen mit  Party-Mei-
le  und Kinderfest  quas i  „unter e inem Dach“.  Die 
Begeisterung der Menschen bestät igt  uns,  warum 
sol l ten wir es  a lso wieder ändern?

Die Bochumer Kulturszene ist  attrakt iv  und ab-

wechslungsreich.  Gibt  es  diesbezügl ich Planungen 
gewisser Themenbereiche oder Veranstaltungsrei-
hen zu unterstützen,  d ie bisher nicht in  ihrem Fo-
kus standen?

Im Sponsor ing unterstützen wir neue Ideen genau-
so wie Leuchtturm-Projekte,  d ie  zur Marke Spar-
kasse passen. 

Sie s ind auch a ls  Schatzmeister der Gesel lschaft 
der Freunde der Ruhr-Univers ität  e .V.  und a ls 
Gründungsmitgl ied und Schatzmeister des Freun-
deskreises Bochumer Synagoge e.V.  tät ig.  Ble ibt 
für d iese Engagements überhaupt noch genügend 
Zeit  bzw.  wie hoch ist  der Aufwand für Sie?

Die beiden Ämter waren sehr interessant und ha-
ben mir v ie l  Spaß bereitet ,  aber Sie haben vol l-
kommen Recht .  Um al len Themen verantwortungs-
vol l  gerecht zu werden,  habe ich beide Ämter zum 
Jahresanfang niedergelegt .  S ie  werden jetzt  von 
meiner Vorstandskol legin Yvonne van den Hö-
vel-Meyer ausgefül l t .   

Beleuchten wir Sie  e inmal  etwas pr ivat .  Was schät-
zen Sie an Bochum und wo verbringen Sie in  Bo-
chum gerne ihre Freizeit?

Bochum ist  der geograf ische Mittelpunkt  der 
Ruhrmetropole.  Wir leben hier in  e iner Fasz inat i-
on der Vie lse it igkeit .  Ich mag die Menschen hier, 
s ie  s ind aufgeschlossen,  freundl ich und direkt .  Bei 
Gesprächen in  gesel l iger Atmosphäre fühle ich 
mich wohl .  Da ich a ls  Junge bei  der DLRG in L in-
den-Dahlhausen aufgewachsen bin ,  mag ich Al les 
an und auf  der Ruhr. 

Mit dieser Antwort beenden wir das Interview und 
bedanken uns ganz herz l ich für ihre Zeit .

Sehr gerne.

Interview:  Maik  Schöneborn 
Fotos:  Sparkasse
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NACHBERICHTET
OMD  
21 .08.2018,  ZELTFEST IVAL RUHR

Zum dr itten Mal  se i  man bereits  in  Bochum. Das erste 
Konzert  se i  1982 in  der Zeche gewesen und da hätten s ich 
Kraftwerk unter den Zuschauern befunden,  was d ie da-
mals  sehr jungen Musiker von Orchestra l  Manoeuvres In 
The Dark,  kurz  OMD, doch mächt ig ins  Schwitzen gebracht 
habe,  erzählt  e in  an d iesem Abend beim Bochumer Zeltfes-
t iva l  2018 bestens aufgelegter und dank der Hitze im Zelt 
heft ig  transpir ierender OMD-Frontmann Andrew McClus-
key seinem bereits  beim zweiten Song „Messages“ begeis-
tert  mitgehendem Publ ikum aus dem Nähkästchen.  Diese 
Anekdote ist  n icht  d ie e inz ige Kommunikat ion in  dem recht 
gut  gefül l ten Zelt ,  in  dem s ich die St immung von schon frü-
her Begeisterung angesichts  der f lotten Abfolge von Hits , 
mit  nur wenigen neuen Songs der br it ischen Synthie-Pop-

per,  schnel l  zu frenet ischer Euphorie entwickelt .  Und das völ l ig  zurecht!  Nach gut dreißig Minuten scheint 
schon kaum mehr vorstel lbar,  wie d ie euphorische St immung noch zu ste igern sein sol l te ,  denn soeben 
erk l ingen die ersten Töne von „Joan Of Arc“ und nicht  nur d ie ,  d ie  d ie Achtz iger hautnah miter lebten s ind 
e inmal  mehr fasz in iert  von den hymnischen Elektroklängen von Paul  Humphreys und Mart in  Cooper und 
dem treibenden Schlagzeug von Stuart  Kershaw,  d ie d iesen Song zum Klass iker machten.  E iner von vie len 
im Repertoire der Band,  d ie  dann,  neben wenigen neuen Songs,  auch noch folgten:  „Souvenir“,  „Forever 
L ive And Die“,  „Locomotion“,  „Pandora´s  Box“ „Secret“  und und und.  Für v ie le  und auch für den begeister-
ten Schreiber d ieses Nachber ichtes,  i st  a l lerdings d ieser Song der Höhepunkt des Abends:  „Enola Gay“, 
benannt nach dem Fl ieger,  der 1945 die Atombombe auf  Hiroshima abwarf,  erzeugt auch heute noch und 
an diesem Abend einmal  mehr durch seine bedrohl ich dunklen Schlagzeug- und Elektro-Rhythmen und 
seine hel len,  melodischen Synthie-Melodien e ine ambivalente Atmosphäre,  d ie  e inen immer noch zut iefst 
berührt ,  auch 38 Jahre nach dem Erscheinen der Single auf  dem OMD-Album »Organisat ion«.  Als  s ich 
Sänger Andrew McCluskey und seine drei  Mitstre iter nach etwa 90 Minuten aus Bochum verabschieden, 
dürfte n iemand daran Zweifel  haben,  mit  dem OMD-Frontmann einen immer noch ebenso char ismat isch 
wie st immlich außerordentl ich gut  aufgelegten Enterta iner mit  phantast ischen Musikern im Rücken und 
eine von der ersten bis  zur letzten Minute mitre ißende,  ja  grandiose Show er lebt  zu haben. 

David Wienand
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KULINARISCHER TREFFPUNKT  
BOULEVARD BOCHUM CITY,  08.-12.  AUGU S T 2018

Noch während das von den Bochumern l iebe-
vol l  „Kul i fest“  getaufte Event Tausende begeis-
terte,  schwärmten die Macher mit  Aussagen wie 
„Andrang wie zu besten Zeiten“.  Damit  haben s ie 
tatsächl ich Recht .  Das Kul i fest  2018 durfte s ich 
über fünf sonnige Tage und dank der gemäßig-
ten Temperaturen auch über e inen enormen Be-
sucherandrang freuen.  War d ie St immung in  den 
vergangenen Jahren gut ,  so darf  s ie  d iesmal  so-
gar a ls  sensat ionel l  bezeichnet werden und auch 
die Besucher überschlugen s ich mit  Superlat iven. 
Keine Frage,  d ie  St immung war spitze und die 
Speisen erstk lass ig .  Ca.  50.000 Besucher waren 

es am Ende wohl .  Vie le von ihnen kamen gle ich an a l len Tagen vorbei  um s ich den köst l ichen Ergüssen der 
Gastronomen hinzugeben.  Der bel iebte Blaubeerpfannekuchen am Stand des Gasthauses Weiß erreichte 
Rekordschlangen,  aber auch der Kaiserschmarrn am Stand des Restaurants  Franz Ferdinand l ief  super,  so 
wie tatsächl ich Al les  super l ief.  Egal ,  ob das Haus Kemnade,  der Strät l ingshof,  das Tucholsky und a l le  ande-
ren an dieser Stel le  n icht  genannten,  das Kul i fest  2018 war e in e inz iger Erfolg .  Wir sehen uns im nächsten 
Jahr!

Ol iver Bartkowski

WÄCHTER DER SEE:  DIE  GESCHICHTE DE R 
LEUCHTTÜRME (R.G.  Grant)  DuMont Buchverlag 

Sie halten gewalt igen Wel len und Unwettern stand 
und senden in  der Nacht geheimnisvol le  L ichts ig-
nale über das Meer.  Sie  warnen vor gefährl ichen 
Untiefen und weisen Schiffen den Weg in den Ha-
fen.  Zahl lose Seefahrer verdanken ihnen ihr Le-
ben.  Weltweit  prägen Leuchttürme unsere Küsten 
und üben eine besondere Fasz inat ion auf  uns aus. 
›Wächter der See‹  erzählt  von den Anstrengun-
gen und technischen Meister le istungen,  d ie es 
mögl ich machten,  selbst  auf  den kle insten Fels-
vorsprüngen und sogar mitten im Meer Bauwerke 
von enormer Größe und Stabi l i tät  zu err ichten. 
Es  beschreibt  das wicht igste Element der Türme – 
das L icht – und seine Entwicklung vom schwachen 
Kerzenschein hin zu weitreichenden gebündelten 
Strahlen.  Es  ber ichtet von Schiffbrüchen und hel-
denhaften Seenotrettungen und nicht zuletzt  von 
der großen Verantwortung und dem isol ierten Le-
ben der Leuchtfeuerwärter.  Histor ische Baupläne 
und Aufr isse eröffnen einen außergewöhnl ichen 
Bl ick auf  das Äußere und Innere von über fünfz ig 
Leuchttürmen an den verschiedensten Orten der 
Welt ,  während zeitgenössische Zeichnungen und 
Fotograf ien bezeugen,  was es  bedeutete,  d iese zu 
erbauen,  zu bewohnen und instandzuhalten.  Ein 
aussergewöhnl ich geschriebenes und dazu noch 
wunderschön gestaltetes Buch.

Wir ver losen ein Exemplar des Buches. 

E-Mai l  mit  dem St ichwort „Leuchturm“ bitte an: 
info@wunderbar-marketing.de. 

Einsendeschluss  ist  der 15.10.2018.  Der Gewinner 
wird von uns benachricht igt .  Der Rechtsweg ist 
ausgeschlossen! 

DER BES OND ER E BUCHTI PP
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BESUC H BEI  AN- UND V E RKAUF 
„IM BR Ü C K VIER TE L“
Oliver Grüter war jahrelang Angestel lter e ines k le inen aber feinen An- und Verkauf-Geschäftes auf  der 
Brückstraße (Hausnummer 17)  in  Bochum, bis  er vor drei  Jahren mit  seiner Freundin eben dieses Geschäft 
übernommen hat.  Wir wol lten wissen,  wie e in An- und Verkäufer bei  der immensen Auswahl  im Internet 
heute so arbeitet  und ob er davon gut leben kann.  Also auf  zu e inem Besuch zu Ol iver Grüter!

Sie l iegen zwischen einem Antiquitätenhändler 
und einer a lten Bochumer Konditorei  und Ihr Ge-
schäft  ist  r icht ig gemütl ich.  Nach welchen Krite-
r ien suchen Sie die Ware für den Laden aus und 
vor a l lem, was kaufen Sie vorrangig ein? 

Also vorrangig kaufen wir mitt lerwei le  Hif i-Ge-
räte aus sämtl ichen Epochen an,  hauptsächl ich 
Verstärker,  Receiver,  Lautsprecher,  Tonbandge-
räte,  CD-Player u .s .w. ,  aber auch Al les ,  was sel-
ten,  schön oder bestenfal ls  se lten UND schön ist . 
Dazu zählt  dann z .B.  a ltes  Spie lzeug aus den 50er, 
60er und 70er Jahren,  Act ionf iguren und ausser-
gewöhnl iche Einr ichtungsaccesoires .  Die Auswahl 
treffen wir nach folgenden Kr iter ien:  Kann ich das 
noch verkaufen? Gibt  es  dafür noch L iebhaber und 
Interessenten für? Manchmal  entscheide ich aber 
auch e infach aus dem Bauch heraus,  wei l  etwas 
e infach schön auss ieht  und mir persönl ich gefäl l t !

Wer verkauft  denn an Sie und vor a l lem, wer kauft 
bei  Ihnen?

Das ist  e ine breite Schicht!  Hauptsächl ich ver-
kaufen uns Leute ihre Sachen,  d ie  Sie durch et-
was Neueres oder Anderes ersetzen oder Gegen-
stände,  d ie  bei  e iner Wohnungsauf lösung anfal len. 
Manche Sachen,  d ie  wir heute zum Beispie l  ankau-
fen,  wären vor e in iger Zeit  noch weggeschmissen 

worden,  wei l  v ie le  Menschen dachten,  das ist  a lt , 
es  hat  kein Bluetooth und auch kein WLan,  a lso 
kann das auf  den Schrott !  Durch solche Gedan-
kengänge s ind manchmal  echte Schätze vernich-
tet  worden,  für d ie  es  noch gutes Geld gegeben 
hätte oder abgesehen vom Geld,  für d ie  s ich noch 
ein begeisterter L iebhaber gefunden hätte.  Das 
Schöne dabei  ist ,  dass  es  wirk l ich Leute aus a l len 
Schichten s ind und auch aus a l len Altersk lassen.

Sind das eher Stammkunden oder ist  es  auch zufäl-
l ige Laufkundschaft?

Sowohl  a ls  auch.  Vie le kommen aber auch auf 
Empfehlung hin .  Übr igens kommen auch vie le 
Kurzur lauber herein,  d ie  zum Beispie l  gerade den 
Star l ight  Express besucht haben oder besuchen 
wol len.

Handelt  es  s ich dabei  oft  um Notverkäufe oder 
verl ieren die Leute einfach im Laufe der Zeit  das 
Interesse an ihren Sachen?

Um Notverkäufe handelt  es  s ich dabei  in  den a l ler-
wenigsten Fäl len.  Ich würde sagen der Prozentsatz 
l iegt  dabei  im unteren e instel l igen Bereich!

Sie haben zum Tei l  sehr hochwert ige Hif i-Elemen-
te im Sort iment.  Sind Plattenspieler und CD-Play-
er denn auch bei  der jüngeren Generat ion gefragt 
oder kommt zu Ihnen eher der ä ltere Jahrgang?

Auch da hat  s ich in  den letzten Jahren Vieles  ver-
ändert .  Mitt lerwei le  kommen auch ganz v ie le  jun-
ge Leute zu mir,  um in den Bereich Hif i  e inzustei-
gen.  Der Wunsch nach analoger Musik  wird gerade 
bei  jüngeren immer größer,  wohingegen er bei 
ä lteren,  sagen wir mal  65+,  d ie  Nachfrage nach 
Hif i-Geräten aus dem Bereich Internet-  Radio und 
Geräten zum Streamen immer größer wird.

Gab oder g ibt  es  aktuel l  Ware,  auf  d ie Sie ganz 
besonders stolz  s ind oder laufen e infach Handys, 
Laptops und Al les ,  was neu und media l  i st ,  am bes-
ten?

Ich würde sagen,  dass  d ie Nachfrage im Bereich 
Handy,  Laptop und Co gewalt ig  zurückgegangen 
ist ,  a lso bezogen auf  den Bereich An- & Verkauf. 
Das l iegt  e infach daran,  dass  immer weniger Men-
schen das Handy a ls  Status-Symbol  sehen. 
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Vor drei  Jahren gab es noch mehr Leute,  d ie  s ich 
e in gebrauchtes Handy für 300,-  € gekauft  haben. 
Wenn man s ich das heute mal  anschaut ,  was man 
für 300,-€ schon neu bekommt,  da kauft  man s ich 
doch kein gebrauchtes Handy mehr!  Hinzu kommt,   
dass  bei  mindestens drei  Raubüberfäl len am Tag, 
Handys gestohlen werden.  Da ist  d ie  Gefahr,  so-
wohl  für den Käufer,  wie auch für den Ankäufer, 
e infach zu groß!  Auch aus d iesem Grund haben wir 
uns mitt lerwei le  mehr auf  andere schöne Dinge 
spezia l is iert  und auch auf  d ie Reparatur eben die-

ser.  Ich rate näml ich auch sehr häuf ig 
Interessenten,  d ie  zu mir kommen,  um 
einen neuen Verstärker zu kaufen,  ih-
ren a lten Verstärker mal  zur Reparatur 
vorbeizubr ingen.  In  den meisten Fäl len 
re icht  näml ich e ine k le ine Reparatur 
oder Wartung aus und Al les  funkt ioniert 
wieder.  Somit  kann man dem „Neukau-
fen und Wegschmeißen“ herr l ich entge-
genwirken.

Ich vermute mal ,  dass  Sie den größ-
ten Umsatz bei  e inem bekannten On-
l ine-Auktionshaus machen,  oder? 

Wenn s ie  damit  Ebay und Amazon mei-
nen:  E in k lares NEIN!  Gerade im Bereich 
Hif i  und Seltenes möchte der Kunde l ie-
ber d ie Ware vor Ort  in  Augenschein 
nehmen und nicht  d ie Katze im Sack 
kaufen!

In  den 80er und auch noch in  den 90er 
Jahren gab es An- und Verkauf an jeder 
Ecke.  Kann man als  An- und Verkäu-
fer heute noch gut davon   leben oder 
geht das nur mit  v ie l  E insatz  und einem 
Schuss Wahnsinn?

Nein,  schon lange nicht  mehr.  Heute 
zählt  für Vie le nur noch bi l l ig ,  b i l l ig , 
b i l l ig !  Wenn ich a ls  Käufer das Internet 
nutzen kann,  dann kaufe ich e infach da, 
wo es b i l l iger ist  und nicht  da,  wo ich 
den besten Service bekomme, aber das 
s ieht  man ja  in  ganz v ie len Bereichen. 
Ich denke,  dass  d ie Zeit  für v ie le  k le i-
ne Einzelhändler und gerade den Be-
reich An- und Verkauf bald Al les  vorbei 
ist .  Außerdem muss ich widersprechen, 
denn es g ibt  in  Bochum an fast  jeder 
Ecke An- und Verkäufe,  nur haben die 
das k lass ische Angebot wie Handys, 
Notebooks und Ladegeräte.  Es  geht 
a lso nur noch mit  e iner großen Port ion 
Wahnsinn! 

Schlussfrage:  Was war das Schönste und 
Besonderste,  was Sie jemals  verkauft 
haben?

Da gab es zu v ie le  schöne und besondere Sachen, 
aber an e ine werde ich mich trotzdem immer er in-
nern:  E ine Jägermeister-Zapfanlage!  Die war zwar 
weder schön,  noch besonders ,  aber das Auspro-
bieren hat  wahnsinnigen Spaß gemacht!

Interview:  Ol iver Bartkowski

Foto:  Wunderbar Market ing
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Ruhrgebeatles  treffen Freda Kel ly & Patt ie  Boyd 
auf  der Beatle Week

August  2018.  Endl ich ist  wieder d ie Internat ional 
Beat le Week in  L iverpool  und wir,  18 Mitgl ieder 
unserer Ruhrgebeat les ,  s ind mittendr in auf  dem 
Fest iva l  für Beat les-Fans aus der ganzen Welt .  Be-
reits  zum dr itten Mal  wurde Al les  perfekt  organi-
s iert  und so wurden die fünf Tage am Mersey River 
wieder zu e inem unvergess l ichen Er lebnis  für d ie 
Truppe aus Bochum. Patt ie  Boyd,  d ie  erste Frau 
von George Harr ison und in  zweiter Ehe mit  Er ic 
Clapton verheiratet ,  nahm s ich die Zeit ,  um mit 
uns,  natür l ich vor a l lem über George Harr ison zu 
reden.  Der st i l le  Beat le George und das schöne 
Model l  Patt ie  hatten s ich bei  den Dreharbeiten 
zum ersten Beat les  F i lm „Yeah,  Yeah,  Yeah“ ken-
nengelernt  und heirateten 1966.  Freda Kel ly,  d ie 
Sekretär in  und Fanclub-Beauftragte der Beat les , 
mit  der wir uns spezie l l  verabredet hatten,  nahm 
s ich v ie l  Zeit ,  um s ich mit  uns,  den deutschen Be-
at les-Fans,  auszutauschen.  Sie  bedankte s ich im 
Spezie l len für e in ausgefal lenes,  se lbstgemachtes 
Geschenk von unserem Stammtisch-Mitgl ied Gerd 
Klüner,  welches wir im letzten Jahr le ider n icht 
persönl ich überreichen konnten,  da Freda wegen 
einer Krankheit  n icht  zur Beat le Week kommen 
konnte.  Verraten kann man,  dass  es  mitt lerwei le 
tägl ich von ihr genutzt  wird.  Anfang der 1960er 
Jahre arbeitete Freda Kel ly a ls  Schreibkraft 
in   L iverpool .  Im  Cavern Club  sah s ie  d ie meisten 
Auftr i tte der Beat les .  Als   Br ian Epstein  Anfang 
1962 das Management der Beat les  übernahm, 
fragte er Kel ly,  ob s ie  a ls  se ine Sekretär in  arbeiten 
wol le .  Gegen den Rat ihres Vaters  nahm s ie  den 
Job jedoch an.  Zu d ieser Zeit  war s ie  17  Jahre a lt . 
Ihre Hauptaufgabe war d ie Bearbeitung der  Fan-
post  und die Herausgabe eines Fanmagazins .  Nach 
Epsteins Tod 1967 arbeitete Kel ly weiterhin für d ie 
Beat les .  S ie  heiratete und wurde Mutter,  doch of-
f iz ie l l  endete ihre Arbeit  für d ie  Gruppe erst  1972. 

Dennoch beantwortete s ie  weitere drei  Jahre lang 
die Fanpost .  Auf unsere Frage,  wen s ie  denn von 
den Beat les  besonders mochte,  lächelte s ie  ver-
schmitzt  und antwortete:  "Al le  Vier ! "  Vermutl ich 
s ieht  man auf  der Beat le Week auch deshalb er-
staunl ich v ie le  junge Menschen,  wei l  d ie  Beat les 
e infach etwas Besonderes geschaffen haben und 
die Fasz inat ion bis  heute noch immer anhält .  Wenn 
der Autor d ieses Art ikels  s ich d iese Tatsache vor 
Augen führt ,  dann denkt  er an d ie Worte seines 
Vaters ,  welcher damals  in  den 60er Jahren,  zur 
Beat les  Zeit ,  e inmal  sagte:  " In  e in paar Jahren wird 
d ieser Spuk vorbei  se in und von den Beat les  wird 
n iemand mehr sprechen."  Mein l ieber Vater,  es  ist 
zum Glück anders gekommen als  von dir prophe-
zeit ! 

Unser nächster Stammtisch f indet am 18.10.2018 
in  der Ritterburg statt .

Mehr über uns und den Kontakt  zu den Ruhrgebe-
at les  f inden Sie unter :  www.ruhrgebeat les .de

Al les  Gute und Glück Auf!

Ihr Norbert  F iedler

PAPER BAC K W R ITE R
NE U ES VON DEN RUHRGEBEATLES

�

Brenscheder Str. 43b, direkt neben der Sparkasse

44799 Bochum · Tel. (02 34) 77 06 41

Modische Brillen
inklusive ������������������������������������������������������� ������������������������������������������������������������inklusive
Modische Brillen
inklusive Kunststoffgläser

inklusive ������������������������������������������������(Super-Entspiegelung/Hartschicht)inklusive ����
ab98,-���������������������������
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DIE SEITE FÜR KIDS
Finde die Fehler!Finde die Fehler!

Der Freizeittipp: 

Burg Vischering - Spezielle Ausstellung für Kinder bei der sich alles um Ritter und Pferde dreht
Die Wasserburg bei Lüdinghausen hat sich den Charakter einer wehrhaften Burg bis heute erhalten. In der Vorburg waren die Wirtschaftsgebäude untergebracht, die Hauptburg gilt als der eigentliche Kern der Anlage. Um die Burg und zwischen Vorburg und Hauptburg fließen sogenannte Gräften, die mit dem Wasser des Flusses Stever gespeist werden. Der Weg über die Brücke in den Innenhof regt die Fantasie an. Wer mehr über das Leben der Ritter im Allgemeinen und speziell auf Burg Vischering erfah-ren möchte, sollte das Museum besuchen. Das Kindermuseum zeigt nicht nur Rüstungen und Helme, sondern diese dürfen auch angefasst und aufgesetzt werden. Hier wird erzählt was ein Burgfräulein oder einfaches Mädchen in Kindheit und Jugend erlebte. Während im Hof der Burg Kaffee und Kuchen gegessen wird sollte es die „Großen“ nicht wundern, wenn der Nachwuchs – angeregt durch die Geschichten – auf Entdeckungs-tour geht und von der eigenen Mittelalter-Welt träumt.

Infos: Burg Vischering, Berenbrock 1,D-59348 Lüdinghausen,Tel.: +49(0) 2591 - 7990 0

Gewinnspiel
Wir verlosen je 3 x eine Soundtrack CD des beliebten 
Kinofilms „Christopher Robin“ mit Ewan McGregor. 

Schreibt einfach eine E-Mail an: info@wunderbar-mar-
keting.de mit dem Stichwort „Solo“. 

Einsendeschluss ist der 15.10.2018. Die Gewinner werden 
von uns benachrichtigt. Der Rechtsweg ist ausgeschlos-
sen. Viel Erfolg!

Witze für Kids

Lehrerin zur Klasse: „Jeder der denkt, er sei doof, steht bitte 

auf.“ 
Fritzchen steht als einziger auf.  

Lehrerin: „Fritzchen, warum bist du aufgestanden, denkst du, du 

bist blöd?“ 
Fritzchen: „Nein, aber ich wollte Sie dort nicht alleine stehen 

lassen.“

Was ist der Unterschied zwischen einem Fußballstar und einem 

Bankräuber? 
Der Bankräuber verlangt: „Geld her, oder ich schieße“. Der Fuß-

ballstar verlangt: „Geld her oder ich schieße nicht!“
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Witze für Kids
Heute habe ich eine Pizza mit in den Bus genommen. 

Der Busfahrer meinte, dass ein Bus kein Restaurant 

sei. Ich habe ihm dann gesagt, dass das genau der 

Grund ist, warum ich mein eigenes Essen mitgenom-

men habe.

Der kleine Peter zu seiner Mama: Alle sagen, ich 

habe so lange Zähne... Mama: Schhhhh, sag doch sowas nicht. Du zerkratzt 

mir noch unseren ganzen Fußboden. 
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Das 20.  Bochumer Rudels ingen  
19.09.2018,  19:30 Uhr  
BHF Langendreer

In  lockerer Atmosphäre treffen s ich Menschen je-
den Alters  und s ingen gemeinsam Hits  und Gas-
senhauer von damals  b is  heute.  Dabei  werden s ie 
l ive vom Sänger und Pianisten begle itet .  Die Tex-
te werden per Beamer an die Wand proj iz iert .  Von 
ABBA,  Adele,  Beat les  über Elv is ,  Grönemeyer, 
L indenberg,  Mar ius  und Nena bis  h in zu Pr ince, 
Rol l ing Stones,  Udo Jürgens und vie len v ie len mehr! 
www.bahnhof- langendreer.de

- Dächer
- Fassaden
- Klempnerei
- Abdichtungen
- Ziegeldächer
- Flachdächer
- Solardächer
- Terrassen
- eigener Autokran
- Dachbegrünung

Dagobert´s Dächer

Telefon: 0234 - 588 44 444
Telefax: 0234 - 588 44 445

DAGOBERT´S DÄCHER
Christian Müller GmbH & Co.KG

...Wir lassen Sie nicht

im Regen stehen!

www.dagoberts-dachdecker.de

Werner Hellweg 435 • 44894 Bochum

Dachdeckermeister

Dachrinnenreinigung nicht vergessen!

Die Kass ierer 
03.10.2018,  20 Uhr 
Zeche Bochum

Fast  im jähr l ichen Rhythmus schlägt  Bochums er-
folgreiche Punkband in  der legendären Zeche auf, 
um ihren zahlre ichen Fans zu huld igen.  Dass auch 
in  d iesem Jahr,  ähem, so Ein iges ausarten könn-
te,  ist  anzunehmen.  Wer mal  wieder so r icht ig fe i-
ern möchte wird an d iesem Abend bei  humorist i-
scher Punkmusik  und Superhits  wie „Blumenkohl 
am Pi l lemann“ durchaus auf  se ine Kosten kommen. 
www.zeche.net
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Kim Wilde 
08.10.2018,  20 Uhr  
Zeche Bochum

Kim Wi lde eroberte 1981 mit  dem weltweiten Hit 
„Kids In  America“  d ie Musikszene und startete 
e ine atemberaubende Karr iere mit  über 30 Mi l l i -
onen verkauften Alben.  Ihre großen Hits  der 80er 
Jahre s ind aktuel ler denn je .  Nun kommt die wi l-
de Wi lde,  d ie  e igent l ich gar n icht  so wi ld  ist , 
nach Bochum zurück.  In  der Zeche wird a lso r ich-
t ig gerockt ,  denn das neue Album hat  es  in  s ich. 
www.zeche.net

Konstantin Wecker 
15.10.2018,  20 Uhr 
BHF Langendreer

„Poesie und Musik  können vie l le icht  d ie Welt 
n icht  verändern,  aber s ie  können denen Mut ma-
chen,  d ie  s ie  verändern wol len.“  Dies ist  und 
ble ibt  der Wunsch des L iedermachers Konstan-
t in  Wecker.  „Solo zu zweit“  ist  der Name seines 
Programmes,  das er 2018 mit  se inem langjähr i-
gen Bühnenpartner Jo Barnikel  präsent iert .  Er-
leben Sie e inen Abend,  der geprägt se in wird von 
kraftvol len Tastenklängen und fe infühl iger Poesie . 
www.bahnhof- langendreer.de

Seniorennachmittag – Musikal isch in  den Herbst 
02.10.2018,  15 Uhr  
Ruhrcongress

Für den passenden,  ganz besonderen Musikgenuss 
sorgt  das Peter Stern Ohrwurmensemble.  Mit  ih-
ren L iedern,  Gassenhauern,  Chansons und inter-
nat ionalen Evergreens u .a .  von den Comedien 
Harmonists  ,  Heinz Rühmann,  Zarah Leander,  Bul ly 
Buhlan,  Cater ina Valente,  Peter Alexander,  Marle-
ne Dietr ich,  Heinz Erhardt  b is  Ted Herold und Peter 
Kraus nehmen s ie  Sie  mit  auf  e ine Zeitre ise in  d ie 
Glanz-Ära des deutschen Schlagers .  T ickets  9 Euro. 
www.ruhrcongress-bochum.de
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Ihr Volkswagen Partner 

Autohaus Wicke GmbH
Hattinger Str. 875 – 885, 44879 Bochum 
Tel. 0234 / 94 20 50, www.vw-wicke.de

Abbildungen zeigen Sonderausstattungen gegen Mehrpreis. Änderungen und Irrtümer vorbehalten.

Touran Highline 2.0 TDI, 
110 kW (150 PS)
EZ 12/2017, 13.193 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 41.010,00 €.

Ausstattung: Außenspiegel elktr. 
anklappbar, Radio „Compositon Co-
lour“, Regensensor, R-Line Exterieuer, 
Spiegelpaket, Telefonschnittstelle 
„Comfort“ u. v. m.

Hauspreis: 29.220,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 

Anschauen. Einsteigen. Losfahren. Unsere Gebrauchtwagen.

Golf VII Variant Highline 
1.4 TSI, 110 kW (150 PS)
EZ 04/2017, 12.289 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 35.125,00 €.

Ausstattung: R-Line Exterieur, 
Radio „Compostion Colour“, Regen-
sensor, Kurvenfahrlicht, Standheizung, 
Business-Paket, Vordersitze beheizbar 
u. v. m.

Hauspreis: 25.220,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 

Passat Variant Comfortline 
1.4 TSI, 110 kW (150 PS) 
EZ 09/2017, 11.438 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 37.455,00 €.

Ausstattung: „Air Care Climatronic“, 
ACC, AUX-IN, Car-Net, Geschwindig-
keitsbegrenzer, Vordersitze beheizbar, 
Navigationsfunktion „Discover Media“, 
Winterpaket u. v. m.

Hauspreis: 27.420,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 

Golf Comfortline 1.0 TSI, 
81 kW (110 PS) 
EZ 03/2017, 14.859 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 27.050,00 €.

Ausstattung: „Air Care Climatronic“, Ge-
schwindkeitsbgerenzer, ACC, SOUND-Pa-
ket, „Light Assist“, „Front Assist“, „Leaving 
Home/Coming Home“ Funktion u. v. m.

Hauspreis: 17.920,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 

take up! 1.0, 
44 kW (60 PS) 
EZ 03/2016, 14.947 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 10.336,00 €.

Ausstattung: Tagfahrlicht, Heckschei-
be beheizbar, Wegfahrsperre, Kopf- 
und Seitenairbags, ABS, ASR, EBV 
und MSR u. v. m.

Hauspreis: 6.690,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 

Golf Sportsvan SOUND 
1.4 TSI, 92 kW (125 PS) 
EZ 05/2017, 5.893 km, urspr. UVP des 
Herstellers: 29.815,00 €.

Ausstattung: ParkPilot, Fensterheber 
elektr., Wegfahrsperre, Multifunk-
tionsanzeige „Plus“, ABS, ASR, EDS und 
MSR u. v. m.

Hauspreis: 22.420,00 €
inkl. Überführungs- und zzgl. 
Zulassungskosten 
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Wir freuen uns auf Ihren Besuch!
Dorstener Straße / Ecke Riemker Straße · 44809 Bochum




